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  בס״ד 

Выпуск №469 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, Виталий хаим бен йосеф марголин 

БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина, Тинок бен элиэзер 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«Тазриа »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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СОДЕРЖАНИЕ НОМЕРА:  

Недельная Глава «Тазриа» — 3 

Вопросы Раввину— 7 

Психология по Торе — 12 

Культура. Личность. Этика—14 

Женская Рубрика — 16 

Законы Лашон а-Ра— 18 

Doctor Тора — 19 

Анализ Новостей — 20 

Детская Страничка— 23 

Лист Талмуда— 24 

Мысли редактора... 

М ы с вами находимся в недельной главе Тазриа.  

Сказано: «И говорил Господь Моше так: Говори сынам Исраэля так: Если женщина зачнет и родит 
(дитя) мужского пола, нечиста будет семь дней; как во дни отлучения при ее недуге будет нечиста. А на 
восьмой день обрезана будет крайняя плоть его. И тридцать три дня должна оставаться она в кровотечении 
чистом; ни к чему священному не прикоснется и в Святилище не войдет, пока не исполнятся дни ее чистоты.» 
Напомним, что прошлая глава заканчивается перечислением кошерных животных, птиц, рыб, разрешенных в 
пищу еврею.  

Великий Хатам Софер, комментируя наш отрывок, говорит, что, когда женщина беременна, особенно важно, 
чем она питается, не только с точки зрения ее здоровья, но, в первую очередь, с точки зрения духовного 
формирования плода.  

Таким образом, Тора указывает, что на формирование будущего ребенка и его праведность, очень влияет 
соблюдение правил кашрута его матерью.  

Но попробуем взглянуть на нашу фразу немного под иным углом: далее в нашей главе говорится про цараат, 
болезни духовного плана, которой сегодня в отсутствии Храма не существует.  

Наши мудрецы говорят, что одна из причин появления проказы (цараат) 

злословие. Значит, мы можем предположить, что и здесь есть зависимость между питанием человека и его 
духовным здоровьем. 

Таким образом, нашей задачей является не только организация кошерного питания, но и приумножение пищи 
духовной: изучение Торы, совершение добрых дел, серьезная молитва, что будет залогом появления не только 
крепких и хороших детей, но и хороших, здравых мыслей и идей. 

Хочется пожелать всем крепкого здоровья и, чтобы каждый из нас, смог привнести в этот мир, как детей, так 
и правильные плоды в духовном плане.  

Шаббат шалом!  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «тазриа» 

ГЛАВА «ТАЗРИА» 

Место в Торе: книга Ваикра, гл. 12, ст. 1 — гл. 13, ст. 59. 

Почему глава так называется? 

По первым словам фразы: “Если женщина зачнет (тазриа) и родит 
сына...” (Ваикра, гл. 12, ст. 2). 

И зачнет на иврите — тазриа. 

1. Лучше без обвинителя 

Ц ентральная тема нашей недельной главы, да и следующей 
за ней — учение о пятнах заболевания духовного характера 
(на иврите — нега цараат, где нега — «пятно», 
«пораженный участок», а цараат — употребляемое в Торе 
название этого заболевания). 

Видам этого заболевания, его диагностике и очищению от него 
посвящено, не много, не мало — 115 стихов в обеих недельных 
главах. Что, безусловно, свидетельствует о том, какое большое 
значение придается в Торе законам о цараат. 

Тем не менее, ни в нашей главе, ни в следующей — напрямую не 
говорится о причинах возникновения данной болезни. И только в 
книге Дварим, Тора протягивает нам 
нить, держась за которую мы можем 
прийти к разгадке и пониманию сути 
этого заболевания. 

В книге Дварим читаем: «Помни, что 
сделал Всевышний Мирьям (сестре Моше 
Рабейну и Аарона) на пути при вашем Исходе из Египта» (гл. 24, ст. 9). 

Известно, что Мирьям получила наказание, заболев цараат, за свое 
нелестное высказывание о Моше, которое Всевышний расценил, как 
лашон hа-ра (злословие). Значит, лашон hа-ра — причина появления 
нега цараат. 

Впрочем, есть в Торе еще одна подсказка. Неспроста предыдущая 
недельная глава, Шмини, заканчивается законами о кашерной пище. 
Подобно тому, как еврей тщательно проверяет еду и продукты, 
прежде чем они попадут к нему в рот — он должен также подвергать 
строгому контролю слова и фразы, выходящие из его рта. 

Есть такая поговорка: «Человек — то, что он ест». И действительно, 
еда входит внутрь, становится частью человека, вступает в контакт с 
его душой. Поэтому не удивительно, что евреи придают такое 
значение кашерности пищи. Только не надо забывать, что и речь 
(исключительная способность, отличающая человека от животного) 
— влияет на человеческую сущность не меньше. 

Некачественная еда вызывает сбои в системе пищеварения. 
Некашерная еда — закупоривает в душе каналы связи с Творцом. 

Необдуманное слово может нанести серьезный ущерб нервной 
системе, может даже убить — и не только тело, но и душу. Сказано в 
Танахе: «Кто хранит уста свои и язык свой, тот хранит от бед душу 
свою» (Мишлей — Притчи царя Шломо, гл. 21, ст. 23). 

А в Талмуде (трактат Эрахин, лист 15) говорится, что тот, кто 

нарушает законы о лашон hа-ра — множит 
прегрешения свои до Небес. 

Возникает вопрос: если запрет на лашон hа-
ра столь строг — почему же в Торе не 
написано об этом прямо? Почему о запрете 
на злословие не сказано так же, как, к 
примеру, о запрете убивать, давать деньги 
в рост, ставить в одну упряжку быка и осла 
и т.п.? 

Прежде всего, отметим, что это — не 
единственный серьезный запрет, о котором 
в Торе не сказано прямо. Например, так 
называемый, «подростковый грех» или 
«онанизм» — весьма тяжкое, однозначно 
запрещенное нарушение, зафиксированное 
в Шульхан Арухе (полном кодексе 
еврейских практических законов). Но в Торе 
сообщается об этом лишь намеком. 

В книге Зогар (см. на сайте ответ «Зоѓар — 
кем и когда написан?», № 1449) описывает-
ся, как действует обвинитель на Высшем 
Суде. На том Суде, перед которым 
предстает каждый человек, когда завершит 
свой жизненный путь.  

— Записан ли такой-то запрет в Торе? 
— вежливо интересуется обвинитель, 

сопровождая вопрос демонстрацией 
соответствующего фрагмента (поэтому 
отрицать что-либо — бессмысленно). 

— Если запрет, как мы убедились, в Торе 
имеется, почему же ты нарушил его во 
вторник в третьем часу? — продолжает 
вопрошать обвинитель. 

Получается Сатан (см. на сайте ответ 
«Сатана и его место в иудаизме», № 1410) 
— а это именно он выступает в качестве 
обвинителя — имеет право участвовать в 
разборе только тех нарушений, о 
недопустимости которых сказано в Торе 
прямым текстом. 

К сожалению, лашон hа-ра — бич нашего 
общества. Небывалое развитие средств 
массовой информации стало той питатель-
ной средой, в которой как на дрожжах 
растут, крепнут и множатся слухи, сплетни, 
злословие и оговоры.  

Газетные полосы, журнальные страницы, 
радиоэфир, телепрограммы, интернет… Все 
это — плодороднейшие, щедро удобрен-
ные, сверх урожайные поля чернозема, 
бесперебойно взращивающие мегатонны 
лашон hа-ра всех видов и форм.  

«Если женщина зачнет 
(тазриа) и родит 

сына...» 
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Не удивительно, что злословие и сплетни проникли и в среду евреев, 
изучающих Тору и соблюдающих заповеди. 

Учителя в Талмуде (трактат Бава Батра, лист 165), обозревая 
прегрешения народа, подвели неутешительный итог: немногие 
погрязли в разврате, значительно больше — не чисты на руку, и 
абсолютно все запятнали себя злословием или хотя бы его брызгами. 

Поэтому и отвечать на Высшем Суде за лашон hа-ра придется всем. 

Зная это, Всевышний проявил милосердие и напрямую не записал 
запрет на злословие в Тору, но — дал лишь на это намек. Ведь гораздо 
лучше, когда дело рассматривается без участия обвинителя. 

на основе комментариев рава Исраэля Салантера 

(основатель движения «Мусар», приверженцы которого особое 
внимание уделяли этической стороне поведения человека; Литва, 

19-й век), 

и рава Арье Лейба Хаймана 

(раввина синагоги «Агро» в Байт Вагане, Иерусалим, наше время) 

2. Молоко злословия 

В нашей недельной главе говорится о законах, связанных с заболева-
нием духовного характера (цараат). 

Главная причина его возникновение, как мы уже выяснили — 
злословие. Человек, у которого проявилась эта болезнь, называется — 
мецора. Из этих букв этого слова можно составить выражение — моци 
ра («разносящий хулу»). 

Один из законов, регулирующих поведение мецоры, обязывает его 
постоянно предупреждать всех о своем заболевании. В Торе читаем, 
что мецора — «нечист, нечист» (речь о духовной нечистоте, на иврите 
— тума; подробнее о значении термина см. на сайте в обзоре 
недельной главы Тазриа, первый годовой цикл) будет кри-
чать» (Ваикра, гл. 13, ст. 45). И это очень символично. Пятна цаарат 
(на иврите — негаим) появляются на коже того, кто говорит дурное о 
людях. Когда человек постоянно выискивает недостатки во всех, кроме 
себя. 

Тот, кто находит пороки только в других, говорят в Талмуде (трактат 
Кидушин, лист 70) Учителя — сам глубоко порочен. 

Тора уделяет законам о цараат много внимания. Наши Учителя, 
детально исследуя законы злословия (лашон hа-ра) составили об этом 
многие тома В наши дни пятен духовной нечистоты не бывает. Однако 
— не потому что исчезла причина. Наоборот, сладкий яд злословия 
глубоко проник во все слои общества. Если бы цараат продолжала 
поражать нарушителей законов о лашон hа-ра — трудно было бы 
отыскать человека, не отмеченного пятнами цараат.  

Зачастую люди попадают в ловушки лашон hа-ра, руководствуясь 
самыми лучшими намерениями. 

Рассказывают, что как-то к раву Моше Файнштейну (один из 
крупнейших «законодателей» 20-го века в области соблюдения 
заповедей Торы; умер в Нью-Йорке в 1986 году) пришел посетитель, 
чтобы обсудить какие-то вопросы. Рав Файнштейн как раз собирался 
пить кофе, поэтому гость тоже был приглашен к столу. На столе стояли 
два пакета молока в кувшинах. Молоко было от разных производите-

лей. Рав взял один из пакетов, чуть 
помедлил и вернул на место. Затем взял 
другой, и из него добавил молоко в кофе. 
Посетитель внимательно следил за каждым 
движением раввина. Для своего кофе он 
выбрал тот же пакет, что и рав. 

Впрочем, к кофе он так и не притронулся. В 
его глазах играли задорные огоньки. 
Мыслями он был явно в другом месте. И 
действительно, как это не покажется 
странным, но посетитель мечтал поскорее 
закончить беседу и уйти. Вопросы, которые 
он с такой тщательностью обдумывал 
накануне и с такой важностью нес к дому 
величайшего раввина, теперь казались ему 
малозначительными. А все потому, что он 
стал свидетелем сенсационной новости. И 
теперь эту новость нужно было срочно 
разнести по всем друзьям и знакомым. 

Рав не стал наливать в кофе молоко из 
первого пакета, потому что он не доверяет 
производителю. В этом нет ни малейшего 
сомнения. Эта новость с завидной быстротой 
облетела еврейские общины Нью-Йорка и 
начала прокладывать путь в другие города. 
Компания-производитель подсчитывала 
убытки от катастрофического падения 
продаж. Магазины спешно возвращали не 
проданную продукцию. Фирма оказалась на 
грани банкротства. Руководство провело 
расследование. И вот в дверь раввина 
Файнштейна стучится директорат компании 
в полном составе.  

— Мы готовы исправить все недочеты и 
нарушения, на которые укажет рав, — с 
порога заявили директора. 

— Но я не вижу никаких недочетов и тем 
более нарушений, — удивился рав 
Файнштейн. 

— Тогда почему Вы отказались от нашей 
продукции, почему перестали пить наше 
молоко? — с горечью вопрошал генераль-
ный директор. 

— Пройдемте на кухню. 

Раввин взял директора за руку, словно 
маленького, и подвел к холодильнику. 

— Вы видите, мой холодильник полон 
продуктов вашей фирмы. 

Директор беспомощно хлопал глазами. Все 
это не укладывалось у него в голове. 
Большинство евреев Нью-Йорка прекратили 
покупать продукцию его фирмы, потому что 
ее якобы перестал покупать рав Файнштейн. 
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Но у самого рава холодильник ломится от 
упаковок со знакомым фирменным знаком. 
Выходит, рав Файнштейн — чуть ли не 
единственный покупатель этих продуктов. 

Директор понимал, что где-то вкралась 
чудовищная логическая ошибка, но никак 
не мог понять где. — Мы провели 
расследование, мы наняли лучших 
сыщиков, мы вложили в это кучу денег… 

Голос генерального директора дрожал, 
казалось, еще немного, и он заплачет. 

— Нам известно, что Вы, взяв пакет нашего 
молока не стали добавлять его в кофе, 
вернули на место. А в кофе налили молоко 
наших конкурентов.  

— Теперь я припоминаю. Я не стал 
добавлять в кофе ваше молоко, потому что 
тот пакет оказался пустым. Поэтому я и взял 
другой пакет. 

Желание человека первым завладеть 
«сенсационной новостью» чуть не привело 
к разорению многих людей (ведь если бы 
компания обанкротилась, это бы коснулось 
не только руководства — рядовые 
сотрудники остались бы без работы). Было 
бы гораздо больше пользы, если бы тот 
посетитель рава Файнштейна не разносил 
«новость», но — уединился бы и кричал: 
«нечист, нечист». 

Это относится ко всем подобным охотникам 
за сенсациями. 

на основе коментариев раби Яакова бен 
Ашера 

(Бааль hа-Турим; один из крупнейших 
раввинов Германии и Франции, автор 

предварительного текста Шульхан 
Аруха и многих комментариев к Торе; 

вторая половина 13-го – первая половина 
14-го вв.) 

и раби Иешаягу hа-Леви Горовица 

(а-Шла; автор глубоких комментариев к 
Торе, в том числе, и к закрытой ее части 

— каббале, и Талмуду, под общим 
названием Шней Лухот а-Брит, 

сокращенно, по аббревиатуре — А-Шла; 
вторая половина 16-го – первая половина 

17 вв.; 

Чехия – Польша – Германия – Израиль; 

был главным раввином ашкеназских 
евреев в Иерусалиме) 

3. Помнить то, чего не было 

В нашей недельной главе читаем: «И станет это на коже тела его 
пятном духовной нечистоты (в оригинале — нега цараат)» (Ваикра, 
гл. 13, ст. 2). 

Речь — о заболевании духовного характера (оно называется — 
цараат), одна из причин возникновения которого — злословие (на 
иврите — лашон hа-ра). 

В наше время практически нет случаев цараат. А вот злословие 
встречается сплошь и рядом. Движущая сила лашон hа-ра — 
желание выявлять и обличать пороки, недостатки и язвы общества в 
целом и отдельных людей, в частности. Знал бы такой «обличитель», 
что выявляя чужие, мнимые и/или даже реальные пороки, он 
рискует навлечь на себя беду — это, быть может, его остановило бы. 
И хотя, как уже сказано, сейчас уже не отмечает болезнь цараат 
несдержанных на язык людей — тяжесть нарушения запрета на 
лашон hа-ра не стала от этого меньше.  

В Талмуде (трактат Бава Кама, лист 46) есть такое правило: хочешь 
изъять (некую вещь) у ближнего, доказательство, что она действи-
тельно принадлежит тебе по праву — на тебе. 

Иными словами, не тот, у кого в данный момент находится спорная 
вещь, должен доказывать, что она — его собственность, но — тот, кто 
предъявил на нее свои претензии. 

Это правило можно перевести и иначе — так, чтобы оно было 
применимо к нашему случаю: тот, кто постоянно выискивает 
(недостатки) у ближнего — доказательство на нем. Доказательство — 
что все эти недостатки есть у него самого, а вовсе не у ближнего.  

Итак, лашон hа-ра — серьезное нарушение, которое проникло и 
распространилось всюду. Что может быть опасней? 

Можно ли ему противостоять? 

Рассмотрим несколько примеров, показывающих как поступали 
Учителя, чтобы оградить себя и других от этого прегрешения. 

Когда рав Йонатан Эйбшиц (великий Учитель, автор десятков книг по 
всем разделам Устной и Письменной Торы; Польша – Германия, 
первая половина 18-го века) был ребенком, мать отвела его к 
портному, чтобы тот сшил мальчику нарядный камзол. Пришло 
время принимать заказ. Портной торжественно нарядил Йонатана в 
роскошный камзол, а тот вдруг извернулся и вытащил у портного 
кусок дорогой ткани, оставшийся после пошивки. Портной думал его 
присвоить. Но теперь он сильно покраснел от смущения, рассыпался 
в извинениях, оправдывался, говорил, что собирался вернуть ткань, 
да позабыл. Мать, в свою очередь извинилась за дерзкое поведение 
сына и сделала ему выговор. Всю обратную дорогу Йонатан был 
задумчив и грустен. Придя домой, он стал расспрашивать отца, как 
можно искупить обиду, причиненную другому человеку. Мать отвела 
сына в сторону: 

— Почему ты ходишь вокруг да около, почему не расскажешь о том, 
что произошло у портного? — спросила она. 

— Разве не достаточно того, что я вогнал портного в краску? — 
ответил Йонатан. — Неужели теперь нужно еще и распускать о нем 
сплетни? 
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Раби Ицхак из Воложина (один из 
наставников Воложинской йешивы, 
Белорусь, 1780-1849 гг.) с особым 
вниманием следил за своей речью. От него 
никогда не слышали о ком-либо негативных 
отзывов. 

Как-то его спросили его о человеке, 
единственной отличительной чертой 
которого было то, что у него никогда нельзя 
было узнать правду. Он сочинял небылицы 
и рассказывал их так убедительно, что и 
сам начинал в них верить. 

Что можно сказать о таком человеке? 

Лгун? Беспардонный обманщик, не 
заслуживающий ни малейшего доверия? 

Но это противоречило бы правилам раби 
Ицхака. 

— Некоторые люди обладают очень 
хорошей памятью, — сказал он в ответ на 
заданный вопрос. — Они помнят, что с 
ними происходило 10 лет назад. Другие 
могут описать события 20-летней давности. 
А у этого человека, память настолько 
крепка, что он помнит даже то, что никогда 
не происходило, и чего никогда не было. 

на основе комментария рава Йонатана 
Эйбшица 

(великий Учитель, автор десятков книг 
по всем разделам Устной и Письменной 

Торы; 

Польша – Германия, первая половина 18-
го века) 

4. Индивидуальный подход в Торе 

Как себя должен вести тот, кому коэн 
(служитель в Храме, потомок Аарона) 
диагностировал цараат (заболевание 
духовного характера)? 

Тора дает на это четкий ответ: «И 
страдающий цараат, на котором негаим 
(пятна на коже), одежды его будут 
разорваны...» (Ваикра, гл. 13, ст. 45). 

Выражение «страдающий цараат, на 
котором негаим» может показаться 
странным. Тексты Торы столь лаконичны, 
что в них даже знака лишнего нет. Тогда как 
понимать встречающуюся в данном 
отрывке небывалую словесную расточи-
тельность? Ведь и так понятно, что человек, 
что на теле человека, которому поставили 
диагноз «цараат», есть негаим. 

В Талмуде (трактат Берахот, лист 61) говорится о двух типах людей. 
Одни любят свое тело и тратят на уход за ним значимую часть своего 
имущества. Другим их имущество — дороже всего на свете, даже 
собственного тела. 

Известно, что цараат негаим — наказание за лашон hа-ра 
(злословие). В Мидраше Танхума Учителя разъясняют, что Всевышний 
не дает сразу наказание полностью, но наказывает — постепенно. 
Вначале пятна поражают не самого человека, но появляются на его 
доме. Они проступают на стенах дома, и Всевышний ждет, как человек 
отреагирует на это. Если реакции не последовало — пятна расцветают 
на одежде. Цараат подбирается к человеку, но все еще не поражает 
его самого. 

Всевышний проявляет милосердие и ждет. Однако, если и на этот раз 
не будет ответа, ничего не останется, как «вести огонь на поражение» 
— поразить пятнами цараат кожные покровы человека. 

Все это — логично, применительно к тому типу людей, которые 
больше всего любят свое тело. Но ведь встречаются люди, для которых 
важнее — их имущество. Как проявить милосердие в таком случае? 

Здесь проявлением милосердия будут «знаки», явленные в обратном 
порядке. 

Прежде всего, пятна появятся на теле. Ведь им дорожат меньше, 
нежели имуществом. Затем, если урок не извлечен, наказание — 
усиливается. Теперь поражению подлежит уже не какое-то там тело, 
но — дорогая одежда. Тело досталось человеку даром, а одежду он 
покупал. 

Впрочем, одеждой дело не ограничивается. Есть еще более уязвимая 
мишень — недвижимость. 

Процитированный выше фрагмент из нашей недельной главы 
намекает именно на такое развитие событий. Написано: «И страдаю-
щий цараат, на котором негаим». То есть пятна появились сначала не 
на доме и не на одежде, но — на теле человека. 

В том же отрывке, кстати сказать, прочитывается и «развитие событий» 
— «Одежды его будут разорваны».  

Речь здесь — о следующем этапе, ужесточении наказания. Ведь, порча 
одежды, в его глазах человека, которому важнее всего имущество — 
серьезнее, нежели пятна на собственном теле. 

Далее сказано: «Отдельно находиться должен, вне стана место 
его» (Ваикра, гл. 13, ст. 46). То есть еще более высокий уровень 
наказания — изгнание из жилища и стана, изоляция. 

Таким образом, мы видим, что в Торе, в нашей недельной главе, 
провозглашается фундаментальный принцип воспитания и обучения, 
актуальный во все времена.  

Речь — об индивидуальном подходе к каждому человеку. В соответ-
ствии с качествами его души. 

на основе комментария рава Моше-Яакова Равикова 

(известен и как Сандляр, т.к. имел сапожную мастерскую; 

уроки, которые он давал по субботам, опубликованы в книге 
«Ликутей раби Моше-Яаков»; конец 19-го — первая половина 20-го 

вв.; Белорусь — Эрец Исраэль)  
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5. Арестованная молитва 

Написано в нашей недельной главе: «И страдающий цараат, на 
котором негаим (пятна на коже), одежды его будут разорваны и 
волосы его отпущены, и до уст себя покроет, и «нечист, нечист» будет 
кричать» (Ваикра, гл. 13, ст. 45). 

Так должен вести себя человек, пораженный болезнью духовного 
характера (цараат). Но как, встретившись с ним должен поступать 
обычный человек? 

Учителя, обсуждая в Талмуде (трактат Шаббат, лист 67) этот 
фрагмент, отмечают, что нужно известить как можно больше людей о 
страданиях человека, пораженного цараат, чтобы те молились о нем 
и просили для него милосердия. 

Эта рекомендация Учителей, на первый взгляд, может показаться 
странной. Вспомним, что произошло с Агарью и ее сыном Ишмаэлем. 
Их изгнали из дома Авраама. В пустыне у них закончилась вода. 
Ишмаэль изнемогает от жажды, ему грозит смертельная опасность. 
Что делать в этой ситуации? Как поступить? К кому обратиться за 
помощью? 

Спасти может только Всевышний. К Нему и обратилась с мольбой 
Агарь, мать Ишмаэля. Как сказано: «И подняла она (Агарь) голос свой 
и заплакала» (Берешит, гл. 21, ст.1 6). 

Однако далее читаем: «И услышал Всевышний голос отрока» (там же, 
ст. 17). 

О чем здесь идет речь? 

Молитва матери об умирающем сыне… Что может быть более 
убедительным, более действенным? Но Всевышний почему-то не 
придает этому столь большого значения. Возможно, Ему чужды 
сантименты? Творец слышит не Агарь, но — «голос отрока», 
Ишмаэля. 

На основании этого Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший 
комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-й век) приходит к выводу, 
что молитва самого больного — действеннее молитв за него других 
людей. Эту молитву больного человека слышит Творец, прежде всего. 

О том же говорится и в Мидраше (Мидраш Раба на книгу Берешит, 
гл. 53). 

Тогда почему в Талмуде Учителя советуют оповестить как можно 
больше людей о страданиях заболевшего цараат, чтобы как можно 
больше людей за него молились? Не правильнее ли было бы, в 
первую очередь, рекомендовать больному молиться о своем 
выздоровлении самому? Ведь молитва больного — действеннее 
молитвы других за него. 

Написано в книге Зогар (см. на сайте ответ «Зоѓар — кем и когда 
написан?», № 1449), что пораженного болезнью цараат называют 
еще и — «заключенным», «арестованным». И суть такого определе-
ния состоит в том, что его молитва как бы — «арестована» на 
Небесах. Она, молитва такого больного, как бы заключена в тюрьму и 
не может дойти до Всевышнего. 

Теперь нам стали понятны слова Учителей о том, что нужно молиться 
за человека пораженного болезнью цараат, ведь его собственная 
молитва — «узница». С ее помощью нельзя что-либо изменить. 

на основе комментария рава Моше-
Яакова Равикова 

(известен и как Сандляр, т.к. имел 
сапожную мастерскую; 

уроки, которые он давал по субботам, 
опубликованы в книге «Ликутей раби 

Моше-Яаков»; конец 19-го — первая 
половина 20-го вв.; Белорусь — Эрец 

Исраэль) 

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

В 
 Израиле судят по выдуманным 
законам? 

Зачем Израилю Закон об 
уголовном праве, если преступле-

ния и наказания за их совершение есть в 
Торе? Что за «уголовное право», в 
котором разрешено поклонение идолам, 
колдовство и прелюбодеяние? Разве 
может были еврейским, государство, 
судящее не по Торе, а по выдуманным 
законам? 

Натан 

В аш ответ требует внести ясность в 
вопрос о месте законов Торы в 

законодательной практике Израиля. 

Чтобы на него ответить, нам потребуется 
совершить некую логическую процедуру. А 
именно, отделить народ Израиля от 
государства Израиль. 

Народ Израиля получил законы Торы от 
Всевышнего более трёх тысяч лет назад. 
Тогда как государство Израиль было 
создано, по историческим меркам, 
буквально вчера.  

И хотя государство Израиль было задумано 
и провозглашено его создателями как 
государство еврейского народа, оно, по 
большому счёту, еврейским никогда не 
являлось. В том смысле, что изначально все 
его структуры и законы создавались на 
основе, отличной от Галахи – еврейского 
религиозного закона.  

Тот, кто не знаком с реальностью жизни в 
Израиле и слышал о существовании 
заповедей Торы и Галахи, может ошибочно 
предположить, что евреи в Израиле живут 
по законам, данным им в Торе. Однако это 
не так. 

Хотя большая часть еврейского населения 
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религиозна или соблюдает традиции, немалая часть эти традиции не 
соблюдает. По крайней мере, их нельзя отнести в категорию 
«соблюдающих евреев». Да и некоторым традиционным евреям, увы, 
куда ближе правила и законы, по которым живёт западный мир. Это 
результат воздействия светской системы образования, СМИ и т.д. Это 
значит, что религиозные законы, по большей части, не имеют силы в их 
глазах. 

Более того, для многих из них реальность ограничивается материальным 
миром. А потому, такие явления, как «поклонение идолам» и 
«колдовство» в их глазах вызовет, скорее, насмешку, чем негодование. 

Уточним, что в основе израильского уголовного права заложено 
британское судопроизводство. Уже при создании государства было 
принято решение не смешивать еврейское галахическое право с 
израильскими законами. И хотя за годы существования Израиля многое в 
законах менялось и уточнялось, они не стали более «еврейскими», чем 
при создании государства.  

Таково положение дел и сегодня. Судьи в Израиле могут ссылаться в 
своих решениях на книги пророков, Талмуд или раввинские постановле-
ния прошлых веков. Вместе с тем, основу закона составляют нееврейские 
судебные практики и законы. 

В Израиле существует сеть религиозных раввинских судов. Однако их 
деятельность ограничена узким кругом решаемых проблем. Например, 
делами в области бракосочетания или подтверждения еврейства. 

Спрашивается, почему бы государству еврейского народа не взять за 
основу деятельности еврейский религиозный закон? 

Сегодня это не предсталяется правильным и разумным. Поскольку нет 
возможности, да и не верно навязывать евреям, которые не стараются 
жить по традиции, религиозные законы. И поскольку по многим таким 
вопросам достигнут статус-кво, лучше его придерживаться. 

Наряду с этим важно прилагать усилия для укрепления еврейской 
составляющей, как в законах и судебных делах, так и во всех государ-
ственных системах. При этом понимая, что это – длительный процесс. 
Cегодня, например, большая часть тех, кто занимается судебной 
деятельностью – от судей Высшего Суда до адвокатов, религиозными 
евреями не являются. То же можно сказать и о членах Кнессета, 
израильского парламента, который занят принятием законов. И нужно 
прилагать целенаправленные усилия, чтобы эта картина изменилась. 

Вы спрашиваете, разве может быть еврейским государство, если оно 
судит не по Торе, а по выдуманным законам? 

Может. В том плане, в котором Израиль существует сегодня – светское 
государство, большую часть жителей которого составляют евреи. 

Автор текста Михаэль Бергман 

Ц арь Хизкиягу отменил приговор Небес? 

Здравствуйте. 

Меня интересует ситуация, случившаяся с царём Хизкиягу. 

1. Почему Небеса назначили Хизкиягу смертный приговор в наказание за 
уклонение от создания семьи и потомства? 

2. Почему пророк Йешаягу упрекнул его за это, сказав, что это не его 
дело пытаться воспрепятствовать тому, что и как будет? 

3. Почему после молитвы Хизкияху Господь 
продлил его жизнь только на 15 лет? Это 
ведь в действительности не большой 
срок. 

Г 

П режде всего, несколько слов о 
великом царе Хизкиягу. Он был одним 

из самых выдающихся царей Израиля. 
Период его царствования пришёлся на 
последние сто лет до разрушения Первого 
Храма. 

Рассказывается в Талмуде (в трактате 
Сангедрин), что во времена правления 
Хизкиягу знания Торы были на высочайшем 
уровне как среди взрослых, так и среди 
детей. 

Хизкиягу также провёл оборонительные 
войны, в том числе, отогнав врагов 
(филистимлян) от границ Израиля, вплоть 
до очищения Газы (обратим внимание на 
эту, возможно, актуальную деталь). Он 
также провёл большую работу по 
упорядочению службы коэнов в Храме и 
построил водные каналы и водопроводы 
как в Иерусалиме, так и в Израиле вообще. 

Перейдём к Вашем вопросам. 

Отвечу на них в порядке, указанном в 
Вашем письме. 

1. В силу пророческого дара Хизкиягу 
узнал, что его потомком и наследником 
престола будет недостойный человек. 
Именно поэтому он уклонялся от интимных 
отношений – чтобы не родился сын. 

Поскольку есть общая заповедь плодиться 
и размножаться, причём это особо важно 
для царя, которому даже разрешалось 
иметь до восемнадцати жён (такое 
количество не было обязательным, но 
разрешалось), такое поведение в глазах 
Небес было неправильным. Несмотря на 
все колоссальные заслуги Хизкиягу.  

Не забудем и о том, что отсутствие 
потомства означало прерывание прямой 
наследственной линии от царя Давида. 

За такое вызывающе грубое нарушение 
закона Небеса и вынесли ему, в определён-
ным смысле, смертельный приговор. 

2. Дядя Хизкиягу, великий пророк Йешаягу, 
опять же в силу своего духовного уровня 
понял, что Хизкиягу уклоняется от 
интимных отношений и не хочет иметь 
потомство. 
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Йешаягу действительно пришёл к своему 
племяннику со строгим выговором и 
объяснил, что не дело человека заниматься 
(как бы) решением проблем Всевышнего. 
Какое качество будет у потомка, решают на 
Небе. 

Заповедь плодиться и размножаться не 
зависит от того, насколько праведным или 
нет будет потомство. Дело человека – 
иметь детей и приложить максимально 
возможные усилия к тому, чтобы воспитать 
их хорошими людьми. 

Более того, даже если какой-либо пророк 
или духовное лицо ощущает, что может 
произойти, и даже если его ощущения 
правильные, нужно знать, что с помощью 
дополнительного изучения Торы, молитвы 
и добрых дел этот приговор Небес можно 
изменить и даже вовсе отменить. 

Это, кстати, одна из основ еврейского 
мировоззрения – ни в какой ситуации 
нельзя отчаиваться. 

3. Поскольку Хизкиягу осознал, что 
Небесный приговор можно изменить, то 
для продолжения изучения им Торы, 
молитвы и добрых дел Всевышний подарил 
ему ещё пятнадцать лет жизни. 

И это урок для всех нас. Творцу мира нужна 
наша учёба, наши молитвы и наши добрые 
дела, для этого Он продлевает жизнь 

Что касается Вашего замечания о том, что 
его жизнь была продлена «только» на 
пятнадцать лет, то оно сильно не совпадает 
с нашим мировоззрением. Ибо не только 
годы, но даже дни и минуты человека 
бесконечно ценны. Потому что в каждую, 
пусть минимальную единицу времени, 
можно ещё осознать что-то в Торе, 
добавить ещё молитву за народ Израиля и 
сделать ещё больше добрых дел. 

Что касается Хизкиягу, время его царствова-
ния продолжалось примерно тридцать лет. 
То есть получается, что благодаря его 
молитве срок его царства не просто 
немного продлился, но – удвоился. 

Кстати, его сын Менаше действительно 
родился и вырос человеком недостойным. 
Почти всю жизнь он потратил на поиски 
всевозможных видов идолопоклонства и 
занимался этим в практическом плане. И 
только в самом конце жизни, может быть, 
буквально, в последние минуты, он осознал 
свою ошибку. Возможно, что это произо-

шло именно благодаря молитвам Хизкиягу. 

Конечно, эти несколько последних минут в жизни Менаше произвели 
колоссальное изменение в Небесных сферах, а следовательно, 
повлияли и на весь наш народ.  

 Автор текста Элиягу Эссас 

К 
иноа и кукурузная мука кашерны в Песах? 

Киноа и кукурузная мука кашерны в Песах? 

В  начале общее замечание для тех, кто живёт в Израиле: покупать 
продукты, прошедшие хоть какую-то промышленную обработку, 

можно только исключительно с сертификатом кашерности для Песаха. 

При этом надписи «кашерно для Песаха» на продукте – недостаточно. 
Сама по себе такая надпись ничего не означает. Рядом с ней 
обязательно должно быть название организации, которая выдала 
сертификат кашрута, и имя конкретного раввина, включая указание на 
то, из какого он города. Этим сертификат заверяет потребителя в том, 
что продукт действительно кашерен для Песаха. 

Без таких надписей на упаковках продукты на Песах нельзя покупать. 

Эти правила касаются абсолютно всех продуктов питания. В том числе 
тех, которые запечатаны в упаковки, консервные банки и т.п. 

Важнейший момент! В Песах нельзя употреблять продукты из пяти 
видов злаковых. Эти пять видов включают в себя пшеницу, ячмень, 
овёс, рожь и полбу. На иврите их названиям соответствуют хита, 
сеора, шиволет шуаль, шифон и кусмин. 

В состояние хамец, то есть пищу, запрещённую для Песаха, эти 
растения переходят в том случае, если после помола их смешали с 
водой или же они просто впитали влагу. И все продукты, куда входит 
хотя бы немного из этих пяти, тоже не будут разрешены в Песах. Это, 
конечно, не включает в себя мацу, мацовую муку и другие, изготовлен-
ные специальным, разрешённым в Песах, образом. 

Поскольку запрет на хамец в Песах очень строг, в нашем народе были 
приняты дополнительные ограничения на употребление злаковых 
культур в пищу. Так, раввины ашкеназских евреев уже много сотен лет 
назад постановили, что в Песах нельзя использовать в еду и другие 
виды растительной продукции, которые хоть в какой-то степени 
похожи на зерна злаковых. Причина в том, что порой трудно отличить 
зерна одного вида растений от зёрен другого. Это, например, касается 
риса, как и других подобных растительных культур.  

Ашкеназские раввины установили не использовать в пищу такие, 
подобные виды растений, которые получили название китниёт. В 
условном переводе – мелкие зёрна. И поскольку существуют десятки и 
более сортов китниёт, запрет распространён на все виды этих 
растений. В эту категорию входит рис, гречка, бобовые, в том числе и 
соя, все виды семечек и т.д. 

Отсюда следует, что для ашкеназских евреев и киноа, и кукурузная 
мука – некашерны в Песаху. При этом, среди раввинов ведётся 
дискуссия по поводу киноа. Но, по-моему мнению, киноа не следует 
употреблять в Песах. 

Это же касается и растительных масел. Кашерными из них являются 
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только оливковое масло и масло из орехов. Разрешёнными для 
использования в пищу могут быть и другие, не относящиеся к 
категории китниёт масла. Но опять же, при условии, что на них 
стоит печать, заверяющая о том, что данный продукт кашерен для 
Песаха. 

Дополнительные ограничения в области китниёт приняли на себя 
только европейские, иначе говоря, ашкеназские евреи. Сефардские 
же евреи брали на себя ограничения выборочно, в каждой общине 
по-своему. Поэтому в этой области существуют различия между, 
скажем, морокканскими евреями, иракскими, и т.п. 

В целом сефардские евреи определяются как охлей китниёт («те, 
кто едят китниёт»). Этот факт находит отражение в сертификации 
кашрута. Есть немало продуктов, где надпись на сертификате 
выглядит следующим образом: «кашер ле-Песах ле-охлей китниёт». 
Что означает, что данный продукт пригоден для употребления в 
Песах только сефардскими евреями. С учётом, конечно, традиций той 
или иной общины, к которой они принадлежат. 

Отсюда следует важный практический совет – при покупке на дни 
Песаха надо быть внимательным и рассматривать, нет ли там в 
дополнение к печати кашрута надписи «ле-охлей китниёт». 

Что касается тех, кто живёт вне Израиля, то кроме очевидного запрета 
на пять видов злаковых и китниёт, невозможно дать более 
конкретные указания. Причина этому заключается в том, что 
продукты практически всегда не имеют сертификацию кашерности (в 
некоторых странах или городах её вообще нет). 

Кроме того, надо помнить, что даже общей, обычной сертификации 
кашрута – недостаточно. Продукт должен быть помечен особой 
надписью, указывающей на то, что он кашерен для Песаха. Отсюда 
следует рекомендация руководствоваться здравым смыслом, а также 
многими ответами, которые размещены у нас на сайте в разделе 
«Спроси у раввина», в категории «Праздники». 

Надеюсь, что эта достаточно сложная тема получила здесь необходи-
мое освещение. 

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
ак доказать, что Тора есть истина? 

Шалом, уважаемый раввин! 

«Рабби Элазар говорит: скрупулёзно изучай Тору, и знай, 
что ответить эпикоросу» (Мишна, Авот 2:14). Вы часто 

пишете о том, что не интересуетесь другими религиями. Но в 
таком случае, что Вы ответите эпикоросу, который спросит, 
почему Вы считаете именно свою религию верной? 

В мире не так много религий - иудаизм, христианство, ислам, 
буддизм, индуизм. Различные течения внутри этих религий мало 
чем отличаются друг от друга. Если же хоть немного ознакомить-
ся с этими рукотворными религиями, то можно легко заметить 
полное отсутствие элементарной логики и простого здравого 
смысла в них всех. 

Например, в индуизме 240 миллионов богов, и те, кто ест или 
убивает корову - идёт в ад. В христианстве человека (ешу) 
считают богом или полубогом. В буддизме бесконечное перерожде-
ние душ до достижения нирваны при том, что будда недвусмыслен-

но сказал, что Творца нет и т.д. 

Таким образом можно доказать эпикоросу, 
что только Тора Израиля есть истина, а 
всё остальное - просто выдумки. 

Авраам  

Кармиэль 

О тметим прежде всего, что под 
эпикоросом (иногда произносится 

апикорос) чаще всего имеется в виду 
циничный человек, не интересующийся 
духовными истинами, и ценящий только 
удовольствия земного мира. 

Поскольку такие люди встречаются среди 
нас нередко, то достаточно важно уметь 
осадить такого человека, чтобы он не 
распространял такой, по сути, ядовитый 
взгляд на мир. 

Я действительно не интересуюсь другими 
религиями и считаю, что еврею не гоже ими 
интересоваться. Для того, чтобы ограничить 
плохое действие на окружающую среду 
эпикороса, совсем не обязательно знать, 
интересуется ли он религиями. И, если он 
религиозен, то в чём заключается смысл тех 
религиозных взглядов, которых он 
придерживается. 

При этом я не согласен с Вашим утвержде-
нием о том, что другие религии представля-
ют собой некое олицетворение отсутствия 
здравой логики и элементарного смысла. А 
потому в разговоре с эпикоросом не 
следует брать на вооружение такое 
представление о других религиях. 

И вообще, не надо в разговорах с 
неевреями или евреями-эпикоросами 
оперировать какими-либо представлениями 
о других религиях. Это не поможет, и может 
только увести в сторону от обсуждения 
реальных духовных ценностей. 

А теперь о Вашем желании доказать 
эпикоросу истину Торы. 

Я бы предложил Вам, и сам я так всегда 
делаю, указать ему на простую вещь: Тору 
дал нам Всевышний, в нашем народе она 
передаётся с поколения в поколение уже 
три с половиной тысячи лет.  

И этого вполне достаточно, чтобы 
принимать её как истину. А если кому-то 
этого недостаточно, то можно сказать, что 
любой человек, который будет всерьёз 
размышлять и думать, придёт к таким же 
выводам.  

https://evrey.com/sitep/askrabbi1/holidays/index.php
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Но может и не прийти, поскольку на всё 
требуется благословление Небес. 

Можно ли повысить вероятность получить 
такое благословление? 

Можно. Но для этого надо перестать быть 
циником. Надо будет перестроиться, чтобы 
не видеть в ценностях материального мира 
главное. И постепенно прийти к тому, что 
глаза будут открываться, сердце будет 
слышать, и всё, с помощью Всевышнего, 
станет на свои места. Это доступно 
каждому, и в этом заключается свобода 
выбора человека. 

В заключение обратим внимание на слово 
«доказать» во фразе «Таким образом 
можно доказать», которую Вы используете 
в конце обращения на сайт. 

Как человек, который немного изучал 
математическую логику, могу заверить, что 
никогда доказательным путём нельзя 
доказать истину. Это ложный путь. 

Нельзя доказать духовные истины, ибо это 
не относится к сфере доказательств и 
опровержений, а к области того, что 
определяется словом эмуна (ударение на 
последнем слоге). То есть вера. 

Надеюсь, мне удалось прояснить мой 
подход. 

Автор текста Элиягу Эссас 

С 
традаю при виде красивых 
девушек... 

Здравствуйте, уважаемый рав 
Элиягу! Меня зовут Алексей. Я - 

нееврей. Но давно смотрю ваши видео и 
каждый раз нахожу в них для себя 
колоссальную мудрость и пользу.  

Хочу задать вам вопрос, ответ на 
который для меня очень важен и даже 
жизненно необходим. Вопрос этот 
касается феномена зависимости, а более 
конкретно – сексуальной зависимости. 
Т.е., скажу, используя эвфемизмы, тяги к 
получению определенного рода сексуаль-
ных впечатлений – и с помощью 
партнера, и без.  

Тут я еще научился как-то себя ограничи-
вать и соблюдать запрет прелюбодеяния 
(хотя время от времени чувствую, что 
могу сорваться). Но что мне никак не 
дается – это желания и фантазии при 
виде противоположного пола. Фантазии 
даже не обязательно сексуальные, а 

скорее романтические.  

Хотя у меня есть вторая половина, я при виде красивых девушек 
всегда - прямо скажем - страдаю. Расстраиваюсь, что не могу с ними 
познакомиться, завести отношения (и чем больше стараюсь 
учиться, соблюдать чистоту, тем больше расстраиваюсь). Т.е. они 
для меня всегда выступают как запретный плод, и хотя эта 
история известно, чем закончилась, я не могу об этом не думать.  

Я занимался и с психологом, и был в сообществе “Анонимные 
сексоголики”, но воз, как говорится, и ныне там. Может быть, вы 
мне сможете что-то посоветовать. Какие шаги предпринять, 
чтобы исцелиться от этого недуга?  

И, если позволите, здесь же вопрос, на который не нашел толком 
ответа: если для нееврея нет заповеди плодиться и размножаться, 
запрещена ли для него мастурбация, и если да, то почему?  

Очень надеюсь на ваш ответ и заранее благодарю! Всех вам благ!  

С уважением, 

Алексей 

Москва 

В ы задали вопрос, ответить на который непросто. Дело в том, что 
тема, которую Вы поднимаете в этом письме, весьма деликатного 

характера. И как Вам, полагаю, понятно, не может являться предметом 
подробного обсуждения как на нашем сайте, так и вообще в открытом-
интернет пространстве. 

Всё же постараюсь хоть немного помочь Вам, избегая моментов, 
которых, на мой взгляд, лучше не касаться в нашем разговоре. 

Вы определили главную свою проблему, как проблему сексуальной 
зависимости. Попробуем разобраться с этим явлением, используя 
инструментарий, который предлагает нам еврейское мировоззрение. 

Определим зависимость, как состояние, при котором ощущается 
постоянная нехватка чего-либо. Эта нехватка не обязательно должна 
быть направлена на прямой объект зависимости. Так, например, 
эмоциональный голод, голод по положительным впечатлениям, может 
найти выражение в переедании или явлении, известном как 
«эмоциональное питание», при котором человек пытается восполнить 
эмоциональный недостаток с помощью еды. 

В духовном плане ситуация может быть аналогична. Жажда духовного 
наполнения может проявляться в стремлении заполнить «духовный 
сосуд» доступным ему материалом. Пусть и не самого высокого 
качества. 

Сексуальная зависимость в этом плане может отражать поиск 
источников особой энергии. Энергии, прямо скажем, не самого 
высокого уровня. Ибо сексуальные желания человека относятся к 
более низким, более материальным уровням его души. 

В таких желаниях нет ничего негативного. Однако важно понимать их 
роль в общей картине. Они призваны обеспечить способность к 
единству, которое является основой отношений между объектами 
этого мира, в том числе мужчин и женщин. Поскольку Всевышний 
един, всё созданное им стремится к объединению, и для этого Он 
наделил объекты мира силами притяжения. И сексуальное желание – 
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одно из самых сильных из них. Однако оно действует на более 
низком уровне, чем устремления разума или души.  

Подведём временный итог сказанному. Вполне может быть, что Ваше 
состояние зависимости отражает некий недостаток положительной 
жизненной энергии, не обязательно сексуального характера. А 
желание «объединиться» с объектами Вашего пристрастия, по-
существу, нормально. Вместе с тем оно не может быть выполнимо в 
рамках реальности этого мира, в суть которого заложены ограниче-
ния того или иного рода. Более того, их реализация возможно 
принесёт больше разочарования, чем радости, поскольку вряд ли 
доставит духовное удовлетворение, в котором Вы, как человек 
чувствительный и думающий, нуждаетесь. 

Здесь я хотел бы отметить дополнительный момент, который 
проявляется в Вашем письме. Вы пишете, что вид красивых, но 
недоступных девушек, вызывает у Вас страдание. Именно страдание, 
а не зависть или злость от неудовлетворённости. 

Такие ощущения может испытывать человек с тонкой душой, 
обладающий сильным эстетическим чувством. Об этом свидетель-
ствуют и Ваши романтические фантазии, о которых Вы тоже 
упоминаете в письме. 

А теперь представьте себе, что Вы вышли на поляну, полную 
множеством прекрасных цветов. Вы можете наслаждаться их 
красотой и ароматом, не срывая их. Ваша душа радуется прекрасно-
му, получая от этого удовольствие высокого порядка. 

Вернёмся к красивым девушкам. Понимаю, что трудно контролиро-
вать чувства, в основе которых находится определённая гормональ-
ная реакция. И всё же, проверьте себя – можете ли Вы наслаждаться 
красотой и привлекательностью, не опуская её «на более низкие 
этажи» своей души? Весь этот удивительный мир создан для того, 
чтобы вызывать в человеке необычайно сильные и волнительные 
чувства, одним из которых является чувство восхищения красотой. 

Учитывая Ваши личные качества, смогу предположить, что Вы на это 
способны. 

Несмотря на Вашу просьбу указать на какие-либо конкретные шаги, 
чтобы избавиться, как Вы определили, от этого «недуга», это 
пожелание трудно выполнить. Вместе с тем, как мне кажется, можно 
пойти в некоторых направлениях. 

Прежде всего, я бы посоветовал Вам не рассматривать Вашу 
проблему как «недуг». По крайней мере, недуг физического или 
психологического плана. 

Возможно, Ваша душа страдает другим видом недуга – эмоциональ-
ным и духовным. В таком случае, к решению Вас может приблизить 
заполнение души пищей из соответствующих источников. Ими могут 
послужить новые сильные источники эстетических впечатлений, 
например, из области природы или искусства.  

С точки зрения духовной, важно продолжить питаться духовной 
информацией, которую Вы можете получить на нашем сайте или из 
других хороших источников. Например, читая классическую или 
высокого качества современную литературу. Она, возможно, 
поможет Вам лучше понять суть правильных, глубоких отношений 
между мужчиной и женщиной, которые выходят далеко за пределы 
романтики и сексуального желания. 

Что касается Вашего последнего вопроса, 
касательно заповеди плодиться и 
размножаться, отметим, что в Торе и в 
нашей традиции нет конкретных указаний о 
том, как правильно вести себя в этой 
области нееврею. Поэтому стоит вести себя 
разумно, учитывая ценности и правила, 
которые характеризуют жизнь Вашего 
окружения. И не беспокоясь о том, что 
своим поведением Вы нарушаете важный 
запрет. 

Надеюсь, что сказанное в этом ответе 
сможет придать Вашим мыслям новое 
направление. Тем самым, быть может, 
увеличивая шансы на улучшение Вашего 
состояния.  

Автор текста Михаэль Бергман 

психология по торе 

Наше стремление с максимальной 
продуктивностью использовать каждую 

минуту привело к тому, что мы 
утратили терпение, способность 

выслушать другого человека, умение 
смотреть друг другу в глаза. А самое 

главное — у нас совершенно не остается 
времени на то, чтобы подумать, 

оценить, как и ради чего мы живем… 

ЗВОНОК ПРОСТО ТАК 

Яаков Саломон 

С 
колько времени человек способен 
провести в одиночестве, без 
компьютера, телевизора и сотовой 
связи, прежде чем сойдет с ума? 

Часы показывали начало десятого. 
Температура — около 18 градусов по 
Фаренгейту — была вполне обычной для 
Бруклина в это время года. 

Руки у меня заледенели до такой степени, 
что я практически «на автомате» продолжал 
удерживать те восемь или девять пакетов, 
которые нес домой из магазина. Я подошел 
к двери и осознал, что не представляю, как 
буду ее открывать. Переложив покупки в 
одну руку (и проявив при этом чудеса 
ловкости, дабы не разбить ни одного яйца 
или банки с солениями), я зубами стянул с 
другой руки перчатку и принялся нажимать 
цифры на входном замке. 

Именно в этот момент зазвонил мой 
сотовый телефон. Несмотря на всю 
сложность ситуации, я достаточно быстро 
нашел кнопку «ответить». 
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— Яаков? — раздалось в трубке. 

— Да, — выдавил я. 

— Как дела? 

— Отлично. А у тебя? — спросил я, хотя 
определение «отлично» было явным 
преувеличением. Я промерз до костей, а в 
одном из пакетов в моих руках послышался 
подозрительный треск. 

— Здорово. Приятно тебя слышать, — 
ответил голос. — Ой, а я тебя ни от чего не 
отвлекаю? 

— Нет-нет, не беспокойся, — механически 
заверил я. 

С каждой секундой разговор становился все 
более и более неловким — в основном из-
за того, что я не узнал, кому принадлежит 
голос, а попросить абонента представиться 
было уже неудобно. 

— Ну, — продолжил он, — рассказывай, 
чем занимаешься? 

С каждой его фразой во мне нарастало 
раздражение. Разговаривая неизвестно с 
кем, я никак не мог понять, что ему от меня 
нужно. Меня хотели куда-то пригласить? 
Выпытать у меня какую-то информацию? А, 
может — предложить мне что-то не очень 
приятное? 

В моей голове вертелась одна мысль: 
«Когда же, наконец, ты скажешь то, что 
хотел сказать?». 

Понадобилось еще две минуты вполне 
добродушных, но совершенно бессмыслен-
ных подшучиваний, чтобы до меня дошло, 
что это — классический разговор ни о чем. 
Ни о чем конкретном. Оказалось, что 
разговаривал я со старым приятелем, с 
которым давно не виделся. Он позвонил 
мне просто затем, чтобы, как он сам 
обозначил — «узнать последние новости». 
То есть — без какой-либо цели, чтобы 
«пообщаться». 

В результате этот разговор чрезвычайно 
меня заинтриговал. Я достаточно долго 
прожил на этом свете, чтобы помнить 
времена, когда люди постоянно обменива-
лись такими вот бесцельными звонками. 
Друзья-приятели даже в гости ходили друг 
к другу «просто так» — чтобы, что 
называется, «поточить лясы» и приятно 
провести время. 

Прекрасно понимаю, что люди младшего 

поколения, читая эту статью, скорее всего, воспримут ее, как фантазию 
или бред. Ну, какой нормальный человек будет тратить драгоценное 
время на пустые звонки и визиты без повода? Неужели люди когда-то 
делали это? Зачем? 

Но я говорю чистую правду, нисколько не преувеличивая. Да, люди 
действительно звонили друг другу «просто так» и ходили в гости «без 
повода» — просто, чтобы пообщаться друг с другом. Но, к сожалению, 
этот обычай стал пережитком прошлого. С изобретением бесчислен-
ных приспособлений, помогающих экономить время, и появлением 
необходимости извлекать пользу из каждой секунды, бессмысленные, 
бесцельные, бесполезные встречи, как старые аудиокассеты, канули в 
лету. «Пустое» времяпрепровождение вышло из моды. В современном 
обществе не принято «терять время». 

Неожиданный звонок моего давнего приятеля разбудил воспоминания 
о былом. И я вдруг осознал, что и раньше никто время «даром не 
терял». Наши телефонные разговоры и встречи давали нам возмож-
ность общаться друг с другом в естественной обстановке. Прислушав-
шись к себе, я обнаружил, что мне очень не хватает тех встреч. Жизнь 
тогда была более размеренной, в ней было гораздо меньше 
напряжения и тревог, и, возможно — гораздо больше смысла. 

Сегодняшнее стремление с максимальной продуктивностью 
использовать каждую минуту привело к тому, что мы утратили 
терпение, способность выслушать другого человека, умение смотреть 
друг другу в глаза, хорошо понимать друг друга в совместных 
действиях и даже — думать. Не слишком ли дорого мы заплатили за 
«рациональность» современности? 

Попробуйте вспомнить, когда вам в последний раз удавалось 
завладеть вниманием другого человека? По статистике, во время 
телефонных разговоров 88 процентов собеседников попутно 
занимаются еще каким-то делом. Эту цифру, признаюсь, я выдумал. Но 
если бы кто-то провел такое исследование, ручаюсь, процент 
телефонных «Юлиев Цезарей» оказался бы еще выше. 

Большинство людей, разговаривая по телефону, одновременно 
просматривают страницы Интернета, ведут машину, проверяют 
электронную почту, смотрят телевизор, составляют список покупок, 
бреются или накладывают макияж, разогревают в микроволновке 
пирог, проверяют чековую книжку, и даже успевают вздремнуть. 
Похоже, настало время создать новую группу взаимопомощи — 
«АМ» (Анонимные Многозадачники). 

Разумеется, сама по себе способность эффективно выполнять разные 
задачи, достойна всяческого уважения. Современному человеку 
свойственно стремиться к достижению новых и новых высот. А это, 
естественно, требует «экономии» времени. Проблема заключается в 
том, что мы пристрастились к такому стилю жизни, как к наркотику. И 
если обстоятельства не позволяют нам заниматься несколькими 
делами одновременно, это вызывает у нас искреннее возмущение. 
Представьте себе поездку куда-нибудь в одиночестве, без сотового 
телефона, книги или ноутбука. Могу поспорить, вам покажется, что в 
такой ситуации вы просто сойдете с ума. 

Недавно мой друг побывал на свадьбе и оказался в компании, где он 
никого не знал. «Я оказался наедине со своими мыслями, — 
жаловался он мне на следующий день. — И это было очень неприят-
но». 

Все дело в том, что мы подменили созерцание воплощением. Мы 
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стараемся ни над чем не задумываться. Мы все время делаем что-то. 
И так сильно «зацикливаемся» на том, сколько нам уже удалось 
сделать, и как много мы способны сделать в некую временную 
единицу, что у нас просто не остается ни сил, ни желания задуматься 
над причинами и внутренним смыслом наших поступков. Для этого 
нам пришлось бы какое-то количество времени уделить исключи-
тельно рефлексии. Разве можно представить себе более ужасную 
перспективу?! 

Но что же нас пугает? Почему мы так боимся своих собственных, 
ничем не стесненных мыслей? 

Многие полагают, что, допустив, чтобы мысли текли в свободном 
направлении, они поймут, как сильно их страшит возможность 
потерпеть неудачу, испытать боль, заболеть и т.п. И боятся заглянуть 
в глаза своим страхам. А для того, чтобы заглушить в себе эти мысли, 
они не дают своему мозгу ни минуты покоя, нацеливая его на 
решение разнообразных задач. 

Даже самое кратковременное выпадение из бешеного жизненного 
ритма таит в себе и другие опасности. Человек может задуматься о 
смысле бытия и собственного существования, усомниться в том, 
насколько его образ жизни и решения, которые он принимает, 
соответствуют его жизненным приоритетам и т.д. 

Поэтому многие люди предпочитают придерживаться тактики 
страуса: чем глубже засунешь голову в песок, тем меньше опасных 
мыслей смогут в нее просочиться. Так жить, конечно, удобнее. Мы 
забиваем свое сознание бесчисленными делами и заботами, 
которые, накапливаясь, превращаются в мысленепробиваемый 
буфер, предохраняющий нас от необходимости искать ответы на 
сложнейшие жизненные вопросы. 

Но не пора ли изменить нашу жизнь? 

Понятно, сделать это сразу не удастся. Поэтому перемены в жизнь 
надо привносить постепенно. Время от времени (не обязательно 
каждый день — хотя бы еженедельно или даже ежемесячно) нам 
следует поворачиваться спиной ко всем отвлекающим от мыслей 
делам, и, уединившись, посвящать несколько минут размышлениям о 
собственной жизни, о целях и средствах их достижения. И, поверьте, 
эти несколько минут «рефлексии» раз в день или раз в неделю — без 
телефона, кроссворда, компьютера, телевизора и т.д. — сделают 
вашу жизнь совершенно иной. 

Этим отчасти объясняется возникновение в шаббат особого чувства. 
Шаббат предоставляет нам прекрасную возможность для размыш-
ления и созерцания. В нем нет места телефону, компьютерам, 
телевидению. Когда внешний мир на какое-то время отступает, мы 
можем спокойно подумать, и никакие чудеса цивилизации не могут 
засорить наш мыслительный процесс. И, если перспектива провести 
все 25 часов в медитации представляется вам устрашающей, начните 
с малого — хотя бы с пятничного вечера. 

Не бойтесь. Хватит бесконечно занимать себя делами. Пора начать 
думать… 

Материал сайта международной еврейской религиозной 
организации Эш а-Тора 

aish.com 

Яаков Саломон, 

раввин, психотерапевт, 

директор Отдела развития и исследова-
ний организации Эш а-Тора в США 

Культура. Личность. Этика 

Нет свободы без справедливости, а 
справедливости — без правды… Таким 

был его жизненный девиз… 
Симон Визенталь выстоял, пройдя 12 

гитлеровских концлагерей. После Второй 
мировой войны он выследил и разоблачил 
более тысячи нацистских преступников, 

скрывавшихся от возмездия… 

НЕТ СВОБОДЫ БЕЗ СПРАВЕДЛИВОСТИ… 

С 
имон Визенталь родился 31 
декабря 1908 года в местечке 
Бучача, на территории Австро-
Венгрии. В 1928 году он окончил 

гимназию и подал заявление в Львовский 
политехнический университет. Однако 
получил отказ — данное учебное заведение 
неохотно принимало евреев. 

Тогда Визенталь поступил в технический 
университет в Праге и закончил его в 1932 
году с дипломом архитектора. В 1936 году 
он женился и вернулся во Львов, где открыл 
частное архитектурное бюро. 

Первые серьезные беды настигли семью 
Визенталей еще до Второй мировой войны. 
Когда во Львов, который по условиям пакта, 
заключенного между Рибентроппом и 
Молотовым попал под юрисдикцию 
Москвы, вошли советские войска, отчим и 
брат Симона Визенталя были арестованы. 
Но вот Львов заняли нацисты — Симон 
Визенталь и его жена Циля попали в 
располагавшийся неподалеку от города 
концентрационный лагерь «Яновичи. В 1942 
году Циле, с помощью польского подполья, 
удалось бежать, и до конца войны она 
скрывалась от нацистов. 

Сам Визенталь бежал в 1943 году, но через 
восемь месяцев его поймали и снова 
бросили в концлагерь. На одном месте 
подолгу он не задерживался — его 
переводили из одного концлагеря в другой. 
Победа над фашизмом застала его в 
австрийском Маутхаузене. 5 мая 1945 года 
на территорию лагеря вошла американская 
танковая часть и освободила заключенных. 
Визенталя нашли в бараке для умирающих 
— он весил тогда чуть более 40 килограмм. 
Американские военные врачи спасли ему 
жизнь, а в конце 1945-го года он нашел 
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свою Цилю. 

Едва поднявшись на ноги, Визенталь 
приступил к сбору свидетельств о 
нацистских злодеяниях, работая в тесном 
контакте с Комиссией по военным 
преступлениям Армии США. 

В 1954 году центр в Линце закрыли, и 
Визенталь передал свои архивы Израилю, 
оставив у себя лишь досье на Адольфа 
Эйхмана. Поимку этого человека Визенталь 
считал своей главной задачей. Именно 
оберштурмбаннфюрер СС Эйхман, за 
которым закрепилось прозвище 
«архитектор Холокоста», нес ответствен-
ность за уничтожение миллионов евреев в 
годы Второй мировой войны. В 1942 году 
Эйхман представил высшему нацистскому 
руководству план «Окончательного 
решения еврейского вопроса», то есть — 
полного уничтожения евреев, поставленно-
го на «промышленную» основу. 

В начале 1950-х Визенталь получил 
информацию о том, что Адольф Эйхман 
скрывается в Аргентине, и немедленно 
сообщил об этом правительству Израиля. 
Охота израильских спецслужб на главного 
палача евреев длилась несколько лет и 
закончилась тем, что агенты Мосада 
выкрали Эйхмана из Буэнос-Айреса и тайно 
переправили в Израиль, где Эйхмана 
судили и приговорили к высшей мере 
наказания. 

Независимость и несговорчивость 
Визенталя не раз приводили работников 
государственных структур разных стран в 
бешенство, не раз сотрудничество с этими 
структурами становилось для него 
серьезной проблемой. Деятельность 
Визенталя подвергали резкой критике. Его 
обвиняли в том, что он намеренно 
преувеличивает число жертв Холокоста и 
слишком вольно обращается с исторически-
ми фактами. В том, что многие собранные 
им факты — вымысел… Но Визенталь ни 
при каких обстоятельствах не желал 
принимать в расчет «высшие» соображения 
«политической целесообразности». 

Он утверждал, что смысл поисков беглых 
преступников заключается не столько в 
преследовании конкретного Эйхмана или 
Менгеле (врач-нацист, который ставил 
эксперименты на узниках лагерей), сколько 
в том, чтобы виновные в преступлениях 
против человечности нигде не чувствовали 
себя в безопасности. Увы, нынешний мир 

подходит к вопросу о возмездии — избирательно, с учетом 
«особенностей политической ситуации». 

Рассказывать о Симоне Визентале — сложно. Как, к примеру, обойти 
подробности похищения Эйхмана в Аргентине 11 мая 1960 г. и 
связанные с ними, выдвинутые против него обвинения в том, что он 
каким-то образом принимал участие в блестящей операции Мосада? 
Или — затеянный Визенталем скандал вокруг деятельности австрий-
ского канцлера Бруно Крайского? Крайский занимал этот пост в 1970 
году. И Симон Визенталь выдвинул против него обвинение, состояв-
шее в том, что канцлер, будучи евреем, из чисто тактических 
соображений ввел в свой первый кабинет четырех министров с 
нацистским прошлым. 

Визенталь часто рассказывал о разговоре, который состоялся в доме 
одного из его приятелей во время субботней трапезы. Этот приятель 
тоже пережил лагеря, а после войны стал ювелиром. 

— Ты мог бы стать миллионером, если бы вернулся к архитектуре 
вместо того, чтобы охотиться за нацистами, — сказал ему хозяин дома, 
когда они сидели за субботним столом. 

— Все мы, рано или поздно, окажемся на 
том свете, — произнес в ответ Визенталь, — 
и встретимся с миллионами евреев, которые 
погибли в лагерях. «Что вы делали?» — 
спросят они нас. И разные люди ответят по-
разному. Ты скажешь: «Я делал красивые 
украшения». Другой — «Я занимался 
контрабандой кофе и американских 
сигарет». Кто-то сообщит — «Я строил 
дома». А я отвечу: «Я не забыл вас…». 

В 1967 году Симон Визенталь издал свою 
самую известную книгу «Убийцы среди нас». 

В ноябре 1977-го — организовал правоза-
щитный Центр, сегодня представляющий собой международную 
правозащитную организацию, которая имеет отделения по всему миру 
— в США, Аргентине, Израиле и многих европейских странах. Только в 
возрасте 94-х лет Визенталь передал работу в Центре своим преемни-
кам. 

На протяжении многих лет Визенталь противился желанию своей жены 
переехать в Израиль. «Если бы я делал свою работу, живя в Израиле, 
— сказал он однажды группе студентов, — люди заклеймили бы мою 
деятельность, навесив на нее ярлык — «израильская пропаганда». 

Наши Учителя наставляют: «Тот, кто милосерден к жестокому, в конце 
концов проявит жестокость к милосердным». Это стало кредом жизни 
Симона Визенталя: у преступлений против человечности не может 
быть срока давности, — говорил он, — не может быть забвения, а, тем 
более — прощения. Не только ради памяти павших, но и потому, что 
фальшивое «милосердие» рождает в сердцах будущих преступников 
надежду на безнаказанность. 

Он собственной жизнью показал всему цивилизованному человечеству 
пример бескомпромиссной борьбы за восстановление справедливо-
сти. Симон Визенталь — один из тех, кто сохранил для потомков 
историю величайшей Катастрофы 20-го века и заставил запомнить ее 
уроки. 
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Визенталь был добрым человеком, но он никогда не был — 
«добреньким». Его отношение к людям основывалось на приоритет-
ной необходимости защитить право невинных людей на безопасную, 
свободную, достойную жизнь. 

Лучшей данью памяти Симону Визенталю было бы продолжение 
дела, которому он отдал всю свою жизнь — поиск все еще остающих-
ся на свободе нацистских преступников, чтобы они предстали перед 
справедливым судом, и бескомпромиссная борьба за неотврати-
мость кары для «нацистов 21-го века» — международных террори-
стов. 

Он ушел в мир иной в своем венском доме — на 97-м году жизни, 20-
го сентября 2005-го года. 

Много раз он говорил о своем желании, чтобы его похоронили в 
Израиле. Сказал об этом и за несколько дней до кончины… 

Его последнее желание выполнено — Симон Визенталь похоронен на 
городском кладбище города Герцлии (Израиль)…. 

При подготовке использованы материалы сайтов: http://www.e-
slovo.ru; http://www.lenta.ru; http://v2.regnum.ru; http://

cursor.lenta.ru; http://www.russ.ru; http://www.politjournal.ru. 

Женская рубрикац 

Глава Тазриа.  

М 
ы не знаем, как устроена система управления миром.  

Мы не знаем за что и когда мы получаем наказание.  

Мы не знаем за что и когда мы получаем награду.  

Но мы знаем, что, если есть болезни, войны, различного рода 
кризисы, причина этому в нашем отходе от Торы. Мы не получаем 
наши награды или наказания сразу, ведь в отношении наказаний 
Всевышний долготерпелив, а в отношении наград– Он может дать её 
и как подарок.  

Во времена Моше-Рабейну, когда мы получили Тору и её законы, 
наказанием за отход от Торы или за злоречие была проказа (цараат) - 
язвы на теле, одежде или стенах домов.  

Ведь каждое сказанное нами слово, направленное на негатив, может 
изменять состояние духовных миров совсем не в лучшую сторону.  

В соответствии с этим страдает потом весь народ.  

Проказа была показателем того, что что-то не в порядке.  

Она была сигналом тому, что что-то надо исправить, чтобы предосте-
речь весь народ от негативных последствий.  

Рамбам пишет о том, что изменения, происходящие с одеждой и со 
стенами домов, не были природными явлениями – но это было 
знамение и чудо для сынов Израиля, чтобы оградить их от злословия.  

У того, кто злословил, происходили изменения на стенах его дома.  

Если он раскаивался, то дом очищался.  

Но если он продолжал вершить свое нечестие до тех пор, пока не 
извлекали камни из стен дома, изменения происходили с кожаными 

подстилками, на которых он сидел и лежал.  

Если он раскаивался, то они очищались, но, 
если он продолжал вести своё нечестие до 
тех пор, пока их не сжигали, происходили 
изменения с его одеждой.  

Если он раскаивался, то она очищалась. Но 
если он продолжал вести своё нечестие до 
тех пор, пока её не сжигали, тогда 
происходили изменения с его кожей, и он 
покрывался проказой.  

А его отделяли, чтобы он не мог вести 
нечестивые речи.  

Коэнам было дано тонкое умение 
распознавать вид кары и её длительность, и 
они определяли, что болезнь является 
наказанием свыше.  

В каждом человеке есть душа, а значит и 
духовность.  

Духовность всего народа – это Шхина.  

Шхина присутствует в народе также, как 
душа в теле человека.  

Она наполняет светом Всевышнего, Его 
сиянием не только душу каждого еврея, но 
и его тело, одежды, жилище.  

А когда Шхина отдаляется от сынова 
Израиля, их физический облик грубеет, и 
духовная красота исчезает.  

Но если Шхина отдаляется лишь от 
некоторых из них, то на них и на их 
имуществе видны признаки её удаления (то 
есть язвы на теле, одежде стенах домов).  

Если покрывается язвами тело, значит и 
душа имеет свои изъяны, ведь материаль-
ное влияет на духовное.  

Значит, эти изъяны имеет и Шхина.  

А что значит изъяны в душе?  

Это значит, что в некоторых её местах, где 
должен быть свет проявляются «тёмные» 
пятна, которые не позволяют свету Творца 
занять всю душу.  

Человек, страдающий проказой страдает от 
недостатка света Творца.  

Наш народ и сегодня страдает от этого 
недостатка.  

И хоть сегодня нет такого духовного 
явления, как проказа, из-за нашего 
недостойного поведения страдает наша 
душа, страдает наша Шхина.  
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Давайте подумаем, как можно это из 
изменить.  

Ведь мы хозяева своего счастья.  

Мы можем заслужить благословение 
Небес.  

Тогда все души зальются светом Творца, и 
наша Шхина приобретет радость, которую 
она непрерывно ждёт.  

Счастливого пути! 

 Автор текста Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

За скорейшее окончание войны, за 
возвращение всех наших солдат живыми 
и здоровыми, за возвращение всех наших 

пленных, за поднятие душ умерших в 
этот тяжелый период. 

Посвящается возвышению души Ривка 
бат Авраам и  

Дора бат Элазар  

Цель эц тамар 

Глава Тазрия.  

Г 
лава Тазрия начинается со слов 
(Ваикра, 12-2) "если женщина 
зачала и родила мальчика..." 

Гаон из Вильно пишет следующее 
объяснение: две темы, идущие одна за 
другой называются смухин - смежные. 
Тема, которой заканчивается предыдущая 
глава - законы о кошерных животных. Три 
раза в истории все животные мира 
собирались в одном месте. 

 Первый раз - в Ган Эдене (райском саду). 
Когда был создан первый Человек Адам, 
животные собрались вокруг него для того, 
чтобы он дал им имена по сути каждого из 
них.  

Второй раз в ковчег Ноаха собрались 
представители от всех животных мужские и 
женские особи.  

И третий раз - когда евреи получали законы 
кашрута - животные, птицы, рыбы, 
насекомые и пресмыкающиеся представа-
ли перед евреями, чтобы они знали о каких 
животных, точно идёт речь. 

И именно эта тема смежна с темой о 
женщине, которая рожает сына. И, 
разумеется, не просто так.  

Гаон из Вильно пишет, что родители, в доме которых соблюдается 
кашрут, удостоятся воспитать своих детей так, чтобы получать от них 
удовольствие и радость.  

Казалось бы, какая связь между соблюдением законов кашрута и 
воспитанием детей? 

На это Гаон пишет, что кошерная еда помогает человеку раскрыть свое 
сердце Торе и заповедям, в том числе и уважению родителей. Его 
душа раскрывается для духовности.  

Кроме того, когда родители едят кошерную, пишу, то и души детей, 
которые рождаются у них так же более духовные и высокие.  И их 
легче воспитать в духе Торы и заповедей. Да и самим взрослым 
намного проще прийти к чистой духовности, когда они едят кошерную 
пищу.  

Один из примеров произошёл на семинаре Арахим, куда одна 
соблюдающая женщина привела своего не соблюдающего мужа. В 
конце семинара муж заявил, что готов взять на себя любую заповедь 
Торы, но только одну. Организаторы семинара отнеслись к его словам 
серьёзно и обратились к раву Шаху с 

 вопросом, какую заповедь ему лучше всего соблюдать.  На их 
удивление, рав Шах не сказал ни про Шаббат, ни про чистоту семейной 
жизни. Равно Шах сказал соблюдать кашрут. И объяснил, что на 
сегодняшний момент из-за не кошерной еды, душа этого человека 
закрыта для Торы. И именно кошерная еда сможет раскрыть его для 
принятия духовности.  

По этой причине законы о кошерной пище находятся рядом с 
рождением ребёнка, ведь цель родителей - воспитать своих детей в 
духе Торы, исполняющих заповеди с целью улучшить наш мир и 
привести его к Творцу. А это возможно только тогда, когда душа 
ребёнка раскрыта для духовности благодаря кошерной еде, ну и, 
конечно, правильному воспитанию.  

 Автор текста Тамар Антопольски. 

Петах Тиква, Израиль 

Статья посвящается скорейшему завершению войны, возвраще-
нию наших пленных, 

возвращению всех наших солдат в целости и невредимости,  

скорейшему выздоровлению раненых, поднятию души погибших.  

А также 

За скорейшее выздоровление:  

Эти бат Роса 

Йохевед бат Карлина 

Эдуард бен Людмила 

Даниэла Ксения Хая бат Ора Ольга  

 Давид Йозеф бен Сара 

Белла бат Софья 
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Посвящается илуй нешама: 

Дора бат Элиэзер  

тинок бен Элиэзер и Эня Лея 

Яаков Давид бен Менахем Мендель  

Лейб Бен Хаим Аарон 

Хава Любовь бат Наум 

Виталий Хаим Бен Йосеф  

Ривка бат Авраам 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Пряные рулеты из баклажанов с начинкой 

И нгредиенты: 

Баклажан — 2 шт 

масло авокадо — 1 ч.л. 

Соль — ¼ ч.л. 

Начинка 

Цветная капуста — ½ шт 

масло авокадо — 1 ч.л. 

Петрушка — 10 г 

Мята — 10 г 

Кедровый орех — 20 г 

Красный лук — ½ шт 

Чеснок — 1 зуб. 

Тхина — 2 ст.л. 

Лимон — сок ½ шт 

Мед — 1 ч.л. 

Чеснок — 1 зуб 

С пособ приготовления: 

1. Нарежьте баклажан толщиной в 1 см. Смажьте каждую сторону 
маслом авокадо и посолите. Есть два способа их подготовки — на 
гриле — 3 мин с каждой стороны, или 5 мин в духовке при температу-
ре 200. 

2. Пока баклажаны готовятся, разогрейте ½ ч.л. масла авокадо в 
сковороде на небольшом огне. Добавьте мелко порубленную 
цветную капусту (можно прогнать ее через кухонный комбайн для 
ускорения процесса). Дождитесь золотистого оттенка и переместите в 
миску, отправьте в холодильник для охлаждения. 

3. Как только наш “кускус” остынет, добавьте петрушку, мяту, 
кедровые орешки и порезанный лук. В небольшой миске смешайте 1 

½ ст.л. и чеснок, полейте кускус. Хорошо 
перемешать. 

4. В миске смешать тхину, лимонный сок и 
порубленный чеснок. Добавьте примерно 1 
ст.л. воды и продолжать перемешивать до 
однородной массы. 

5. Расположите начинку на баклажаны 1-2 
ложки в ширину и сверните к широкому 
концу. Повторите с оставшимися кусочками. 

6. При подаче сбрызните рулеты тхино-
лимонным соусом и посыпьте петрушкой и 
орешками. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Свидетельство в суде 

В 
 Талмуде сказано: "Тот, кто 
говорит лашон-ара, возносит к 
Небу свои грехи". 

А вот цитата из письма Виленского 
Гаона: "Ни одно слово не пропадает, ибо 
все записывается. 

За каждым человеком подмечаются все 
произнесенные слова. Как сказано (Коэлет 
10:20): "Ибо птица небесная донесет 
голос, а ангел будет свидетельствовать". 

Произнесенные слова оказывают мощное 
воздействие не только в нашем мире, но и 
на Небесах. Говорили мудрецы: "Речи, 
сказанные на земле, превращаются в 
улики, из которых строится обвинение в 
Небесном суде". 

Сатан, небесный прокурор, всегда готов 
обвинять, но ему требуется второй 
свидетель для возбуждения судебного 
процесса.  

Всевышний дал возможность каждому 
еврею выступать в качестве свидетеля и 
таким образом участвовать в открытии дела 
против другого еврея. Поэтому небезынте-
ресно, что лашон-ара обладает редкостной 
способностью превращать человека в 
свидетеля, выступающего на стороне 
Сатана.  

Тот, кто говорит лашон-ара, дает Сатану 
необходимый материал для возбуждения 
обвинительного расследования против того, 
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на кого этот лашон-ара направлен. Более 
того, в книге "Зоар" сказано, что Сатан 
использует в своих обвинениях те самые 
слова, которые один еврей сказал против 
другого. Получается, что лашон-ара не 
только способствует открытию суда над 
евреем, но в буквальном смысле 
вкладывает обвиняющие слова в уста 
Сатана. 

Всевышний дал Сатану еще одну прокурор-
скую функцию. Как только он получает 
необходимые "материалы" для возбужде-
ния дела, ему предоставляется первое 
слово.  

С этого момента он может вести самое 
широкое и всеобъемлющее разбиратель-
ство всех прошлых деяний того, кто вступил 
с ним в "коалицию" против другого еврея.  

Так происходит потому, что Небесный суд 
действует по принципу лучшей формы 
правосудия - мида кенегед мида (мера за 
меру).  

Судебные правила требуют: то, что 
сказавший лашон-ара причинил другому 
еврею, должно вернуться к нему абсолютно 
в такой же степени, т.е. причинить тот же 
убыток, боль и страдание.  

Поскольку его усилиями было возбуждено 
судебное дело против другого еврея, 
значит, и ему самому надо отвечать перед 
судом!  

И поскольку он строго судил ближнего, его 
будут судить не менее строго.  

Поэтому всякий раз, когда еврей высказы-
вает небрежное суждение о другом еврее, 
независимо от частоты высказываний - 
один, два, сто раз в день, - он делает 
роковой шаг в сторону приговора на 
собственном суде, готового строго 
разобрать все его поступки. Язык человека 
перестает быть его защитником, превраща-
ясь в прокурора. 

Жертвой дурных последствий лашон-ара 
может стать и третья сторона: тот, кто 
слушал дурные высказывания одного еврея 
о другом. "Раз он слушал лашон-ара, 
обвинения в адрес еврея, - как бы говорит 
Всевышний, - то и Я выслушаю обвинения 
против него". 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

О язвах проказы (цаарат) 

В 
 недельной главе «Тазриа» говорится о «цаарат». Это не 
проказа, хотя данное слово переводится как «проказа» и 
«язва». Тем не менее это понятие не имеет отношение к 
тому, что называется «leprosy» (проказа, болезнь Хансена, 

лепра). Речь идёт о том, что раньше мир был более духовным, а 
человек совершал разные проступки, например, злословил, или у него 
была слишком большая «гаава» (гордость). Люди думали только о 
себе, совершенно не брали в расчёт других и даже могли вредить им. 
В этом случае появлялся шанс проказы. Сначала проказа возникала на 
доме, и, если человек не исправлялся, то на его одежде, а потом и на 
коже. 

Во-первых, нам очень сложно понять, почему и как это происходило. 
Существует отдельный вариант проказы, «нетек». В Мидраше, который 
приводит Раши, говорится, что, когда евреи пришли в Эрец Исраэль, 
кананейцы прятали свои сокровища в стенах домов. Банков ещё не 
существовало, и кананейцы замуровывали сокровища в стены. Когда 
же стену дома поражала проказа, то, по закону Торы, её надо было 
разрушить. А если разрушали стену, то находили сокровища. При этом 
возникает вопрос. Если проказа появлялась за какие-то проступки, то 
выходит, что человек получал награду, разрушая стены. Это звучит как-
то странно и нелогично. 

Вторая проблема--- это «нетек», форма «цаарат», которая возникала 
на коже. Само слово «нетек» в современном иврите означает 
«отсоединять» или «отделение от чего-то». В Торе это определённая 
форма язвы, которая называется «нетек» (“Ваикра” гл.13:30). О 
«нетек» существует отдельный закон, который гласит, что «нельзя 
сбривать его». Еврей мог бы сбрить «нетек», понимая, что, если он 
будет нечист, то все узнают, что он сделал что-то плохое. Та же 
ситуация складывалась и с проказой на доме. Можно было сказать, 
например, что протекают трубы, поменять их, перекрасить, и тогда не 
надо было бы ничего разрушать. Поэтому в Торе говорится, что нельзя 
сбривать и сдирать «нетек» 

Представители Мусар, философского морализаторского течения в 
восточно-европейском еврействе, считают, что в этом заложена 
важная идея. Ведь «нетек» - это индикатор того, что еврею надо что-то 
изменить. «Нетек» появляется из-за того, что человек поступает 
неправильно. Поэтому первый рефлекс, который возникает, называет-
ся в психологии «Динаил». Может быть, эту экзему можно просто 
содрать, замазать и представить, что ничего и не было. Обычно это 
легко сделать, но никогда не приводит к хорошим результатам. 
«Динаил» не позволяет человеку решить конфликт и улучшить себя, и 
поэтому сказано, что так поступать нельзя. «Нетек» символизирует те 
проблемы и сложности, которые мы встречаем в своей жизни. Разница 
состоит только в том, что мы не живём в таком духовном мире и у нас 
нет понятия «цаарат». Мы не знаем, является ли это испытанием, 
наказанием или даже наградой, позволяющей подняться на другой, 
более высокий уровень. Мы не понимаем, почему это приходит. Тем 
не менее, если возникает какая-то сложность, мы не должны сбривать 
«нетек» и делать вид, что его не было. 

Подобное способно происходить в нескольких направлениях. Во-
первых, можно считать, что это случайность, как говорят по-английски, 
«things happen» - «всё по случайности». В данном случае еврей не 
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признаёт, что Всевышний управляет его жизнью. Вторая форма, когда 
человек понимает, что Всевышний властен над его жизнью, но не 
пытается ничего изменить. У этого еврея нет диалога со Всевышним, 
хотя Всевышний что-то изменяет в его жизни для того, чтобы человек 
стал другим. И если еврей ничего не делает, то упускает такую 
возможность. В Гмаре говорится, что, если вы не знаете, как 
измениться, то надо больше изучать Тору и делать добрые дела. 
Именно этому нас учит «нетек». С другой стороны, если еврей всё 
делает наоборот и избегает трудного процесса изменения, но на 
самом деле он не улучшает и не изменяет себя, а упускает такую 
возможность. 

Изменить себя очень тяжело. Поэтому, если человек разрушает стену, 
то именно через процесс признания своей ошибки и изменения себя 
он находит клад. Такой еврей получает вознаграждение именно за 
то, что он осознал своё неправильное поведение и хочет себя 
изменить. В этом заключается урок «цаарат», и он релевантен для 
нас. И это несмотря на то, что подобная проказа и язвы уже не 
являются частью мира, в котором мы живём.  

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 
Посвящается возвышению души  

Виталий Хаим бен Йосеф Марголин 

Анализ новостей 

Молчание волков 

(10.04-24) Министр иностранных дел Исраэль Кац заявил в среду, что 
если Иран начнет атаку со своей территории, то Израиль нанесет 
ответный удар по объектам на территории Ирана. 

После этого глава МИД Израиля продублировал данное предупре-
ждение в сообщении на персидском языке в своем официальном 
аккаунте в соцсети X. Текст был снабжён ссылкой на официальный 
аккаунт духовного лидера Ирана аятоллы Хаменеи (что значительно 
повышает вероятность быстрого ознакомления 
последнего с предупреждением главы МИД 
Израиля). 

Несколько дней назад 
Центральное разведывательное управление 
США выступило с предупреждением о 
"крайне высокой вероятности" атаки Ирана 
против Израиля "в течение ближайших 48 
часов" в качестве ответа на уничтожение 
иранских высокопоставленных террористов в 
здании, примыкающем к иранскому 
дипломатическому корпусу в Дамаске 2 
апреля с.г.. 

ЦРУ, в частности, заявило, что наиболее вероятная дата иранской 
атаки - пятница, 5 апреля, в так называемый "День Иерусалима", 
установленный в Иране. 

В Израиле крайне серьёзно отнеслись к этому предупреждению, в 
частности, опубликовав рекомендации для гражданского населения 
на случай массированной иранской воздушной атаки, с учётом 
вероятности масштабного отключения электричества по всей стране 
вследствие возможной атаки на израильские энергетические 

объекты. 

Высшие государственные лидеры Ирана, а 
также депутаты иранского меджлиса 
выступили тогда же с недвусмысленными 
угрозами "ответных действий" ( ставим это 
определение в кавычки в виду полной не- 
возможности называть так военные и 
террористические действия Ирана в 
рамках ведущейся им уже десятилетия 
террористической войны против Израиля) - 
включая ракетные атаки с иранской 
территории израильских посольств в 
Азербайджане и в других странах, а также 
ракетный удар по территории Израиля. 

В дальнейшем, однако, с яростной 
готовностью Ирана ответить на израиль-
ский удар в Дамаске стали происходить 
странные метаморфозы.  

Обещания ударить непосредственно по 
Израилю сменились обещаниями 
"отомстить Израилю в подходящее время 
и в подходящем месте".  

Наступила, между тем, пятница, 5 апреля, 
а затем Шаббат. Прошли "48 часов", о 
которых говорилось в предупреждении 
ЦРУ.  

Однако со стороны Ирана не последовало 
не только никакой ракетной или любой 
другой атаки по территории Израиля, но и 
никаких действий руками контролируемых 
Ираном террористических группировок. А 
ведь именно об этом сценарии, как 

наиболее вероятном, стали 
говорить после того, как Иран не 
предпринял никаких военных 
действий со своей территории 
против Израиля.  

Теперь западные спецслужбы, со 
ссылкой на негласные "уточнения" 
из Тегерана, сообщают, что 
"вопреки ранее озвученным 
сообщениям в Израиле и США", 
нападение Ирана на Израиль 
"вероятно, будет осуществлено 

одним из подразделений, поддерживае-
мых Ираном, а не самим Ираном 
напрямую", причём, "не раньше 
окончания мусульманского праздника 
"Идель Фитр", длящегося 3 дня и 
заканчивающегося 12 апреля. 

Более того, Иран и контролируемые им 
террористические группировки недвусмыс-
ленно дали понять, что не планируют 
атаковать и американские войска либо 
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другие американские объекты в регионе 
(хотя ранее недвусмысленно заявили о 
таком намерении в связи с поддержкой 
Америкой Израиля)! 

При этом, высшие официальные лица 
Ирана продолжают при большом 
скоплении истерично беснующейся 
публики громогласно провозглашать, что 
Израиль "неминуемо постигнет справед-
ливое возмездие за преступление, 
совершенное им в Дамаске". Однако 
сейчас они уже осторожно не уточняют, 
каким им видится формат этого 
"возмездия". 

С понятным удовлетворени-
ем хотим отметить, что 

именно такое развитие событий мы 
описывали как самое вероятное, прогнози-
руя возможные последствия израильской 
атаки (см. на сайте материал «Планка 
поднята...» — 02.04.24). 

Сейчас стало окончательно ясно, что 
Израиль предпочёл самый агрессивный 
стиль реакции на иранские угрозы, что 
говорит о готовности Израиля к полномас-
штабной войне с Ираном, исход которой 
может быть лишь один: разгром иранского 
режима и уничтожение всех его значимых 
военных и атомных объектов.  

Звериное чутьё наших смертельных врагов, 
развитое, как и у всех кровавых хищников 
очень хорошо, недвусмысленно подсказы-
вает им, что с Израилем сейчас лучше не 
связываться.  

Так же, как и с Соединёнными Штатами, 
находящимися в преддверии выборов, 
накануне которых администрация 
президента Байдена не может позволить 
себе ничего, кроме сокрушительного 
ответного военного удара по Ирану в 
случае иранского нападения на американ-
ские объекты. 

В этой ситуации единственная надежда 
Ирана (и всех других участников формирую-
щейся сейчас международной "оси зла") - 
на то, что в Израиле и в США возьмут верх 
деструктивные силы, силы национального 
разложения и капитуляции, которые 
"изнутри откроют им ворота города", 
который можно будет затем легко 
захватить.  

В этой связи для Израиля критическое 
значение имеет стабильная власть 

нынешнего правительства, и продолжение этой власти, как минимум, 
до конца каденции.  

Само существование правительства правых сил в Израиле представля-
ет для Ирана и других врагов Израиля смертельную опасность.  

Ибо исключает расчёт на спасительные для Ирана "внутреннее 
гниение" в политике еврейской страны.  

С этой точки зрения, призывы к немедленным выборам и смене 
руководства в Израиле - являются прямой помощью нашим врагам.  

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Луч правды в темноте лжи 

(9.04-24) На прошлой неделе три бывших судьи Верховного суда 
Великобритании присоединились к требованию более чем 600 
британских юристов и других видных британских общественных 
деятелей, призвав британское правительство прекратить продажи 
оружия Израилю, и заявив, что эти поставки "могут сделать Великобри-
танию соучастником геноцида в Газе". 

Очевидным следствием этих призывов стало сделанное 7 апреля 

главным британским дипломатом Дэвидом Кэмероном заявление, в 
котором он указал, что "Великобритания будет поддерживать Израиль 
только при условии соблюдения им международного гуманитарного 
права".  

"Наша поддержка не является безоговорочной, — подчеркнул 
Кэмерон. — Мы ожидаем, что гордая и успешная израильская 
демократия будет соблюдать международное гуманитарное право, 
даже если ей брошен вызов". 

Параллельно с этим заявлением аналогичные призывы к действиям 
против Израиля прозвучали в правительстве Франции, чей министр 
иностранных дел Стефан Сежурне допустил возможное введение 
санкций против Израиля в случае "недостаточного внимания" 
последнего к "гуманитарной ситуации в Газе". 

Общий хор осуждающий Израиль, в то время как он 
ведёт справедливую войну со смертельным и 

жестоким врагом, явно стремясь, при этом, максимально избегать 
жертв среди так называемого "мирного населения" Газы 
(танцевавшего на крышах и на улицах и раздававшего сладости 
после событий 7 октября и после каждой теракта в Израиле) - этот 
хор создаёт впечатление, что уделом международного сообщества 
является некая всеобщая аберрация сознания, заставляющая не 
видеть очевидное, искажать международные законы ведения войны 
(чётко и однозначно снимающие ответственность с воюющей 
стороны во всех случаях, когда мирное населения противника 
используется в качестве живого щита, либо принимает участие в 
военных действиях в качестве комбатантов). 

В это можно было бы поверить, если бы не обескураживающие (для 
международного сообщества) примеры обратного подхода и 
трезвого отношения к происходящему, которые, на горе лжецов, 
лицемеров и подонков от политики, время от времени демонстриру-
ют отдельные политики, не потерявшие честь, совесть и разум. 

В этом случае даже одно подобное заявление не оставляет камня на 

https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=04-24/2.htm
https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=04-24/2.htm
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камне от всего нагромождения лжи и становится подобным "лучу 
света в темноте", крайне затрудняющему распространение лжи. 

Таким "лучом света" в кромешной темноте лжи, лицемерия и 
искажения действительности, без преувеличения, стало весьма 
неожиданное для многих в Британии (и не только в Британии), 
выступление бывшего британского премьера Бориса Джонсона, 
решительно и твердо вставшего в эти дни на защиту Израиля. 

"ХАМАС смеется над нами, предъявляющими гуманитарные 
претензии к Израилю", - заявил Джонсон. 

Борис Джонсон подверг резкой критике раздающиеся в его стране 
призывы остановить продажу оружия Израилю. По его мнению, для 
Великобритании прекращение военной поддержки Израилю "стало 
бы безумием". 

Джонсон с возмущением отмечает, что лишь несколько министров 
высказываются в пользу поддержки Израиля. Весьма тревожным 
признаком состояния британского общества Джонсон считает то, 
что "предлагаемое эмбарго в настоящее время поддерживается 
депутатами со всех сторон, бывшим главой британская контрраз-
ведки (МИ-6), некоторыми бывшими судьями Верховного суда и 
примерно 600 представителями юридической профессии". И все 
они, - отмечает Дджонсон, - требуют, чтобы мы отвернулись от 
Израиля... Нас просят избегать израильтян, организовать полное 
моральное отвержение Израиля — в то время как эта страна только 
недавно пережила самую большую и самую ужасающую резню 
еврейского народа со времен Второй мировой войны... Как мы 
можем все сделать настолько неправильно, так перевернуть с ног 
на голову? Что на нас нашло?".  

Здесь следует отметить, что моральный (если 
не сказать - когнитивный) уровень общества в 
собственной стране, интеллектуальная и 
политическая элита которой требует запретить 
продажу оружия сейчас, когда Израиль 
находится под самой большей экзистенциаль-
ной угрозой, чем когда-либо, беспокоит 
бывшего британского премьера не меньше, 
чем ситуация в Израиле.  

Джонсон чётко объясняет все последствия для 
Израиля и всего Ближнего Востока подобных призывов: "Если мы 
запретим экспорт оружия, из этого, несомненно, следует, что мы не 
считаем, что какая-либо уважающая себя страна должна вооружать 
израильтян. И если мы хотим, чтобы все, включая США, прекратили 
военную поддержку Израиля, это значит, что мы желаем военного 
поражения Израиля и победы ХАМАСа".  

Джонсон напоминает в этой связи, что "для победы в этом 
конфликте ХАМАСу нужно всего лишь выжить. Все, что им нужно, 
— это продержаться, восстановиться и идти дальше". 

Джонсон выражает крайнее удивление в связи с тем, что требую-
щие от Израиля фактической капитуляции, политики и обществен-
ные деятели Запада не понимают или не желают понимать, что у 
Израиля нет другого выбора, кроме как защищаться, потому что 
устав и цель ХАМАСа – уничтожить Израиль и, по сути, ликвидиро-
вать весь еврейский народ. "Резня ХАМАСа 7 октября была явно 
направлена на достижение этой цели: физического и политического 
уничтожения Израиля", — подчеркнул бывший британский 

премьер. 

Отдельно Джонсон коснулся 
"гуманитарных претензий к Израилю", 
отметив, что ХАМАС изначально хотел 
спровоцировать у мировой общественно-
сти чувство неприязни к Израилю. 

"Конечно же, они хотели спровоцировать 
израильтян на насильственный ответ, 
потому что они знали, что возмездие 
неизбежно приведет к утрате симпатий к 
Израилю во всем мире. Вот почему они 
взяли заложников: чтобы не оставить 
Израилю иного выбора, кроме как 
сражаться. Поэтому они отказываются 
возвращать заложников. Вот почему они 
так тщательно готовились к войне, 
цинично проектируя свою оборону так, 
чтобы спровоцировать самые большие 
человеческие жертвы среди палестинцев и 
самую большую возможную потерю 
поддержки Израиля со стороны Запада. 
Вот почему они построили 400 миль 
туннелей и старались спрятаться под 
мечетями, больницами, школами и 
другими гражданскими объектами. Они 
активно используют смерть и страдания 
своих граждан, чтобы сплотить междуна-
родное общественное мнение против 
Израиля – и мы на это введёмся", — с 

горечью констатирует бывший 
британский премьер, и добавляет: "Я ни 
на минуту не отрицаю огромных 
страданий народа Газы. Я просто прошу 
вас задуматься, кто на самом деле в этом 
виноват". 

"Израиль пытается уничтожить 
террористов ХАМАСа, одновременно 
делая все возможное, чтобы пощадить 
окружающее население... Израиль 

отправляет предупреждения о своих 
атаках, использует высокоточные 
боеприпасы, пытается обеспечить 
пропорциональность между военными 
целями и риском причинения вреда 
гражданскому населению...". 

"В настоящий момент [лидеры ХАМАСа] с 
радостью наблюдают, как мы таем и 
слабеем, и в наших голосах – как в 
Лондоне, так и в Вашингтоне – они слышат 
нашу растущую нерешительность.  

Слыша слова о бойкоте Израиля, они 
думают, что смогут добиться своей цели: 
лишить Израиль поддержки Запада и 
сделать невозможным выполнение 
израильтянами своей миссии [по 
уничтожению ХАМАСа]". 
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Джонсон делает весьма 
неутешительный прогноз, 

касающийся войны в Газе, в случае если 
существующая тенденция фактического 
предательства Израиля Западом продол-
жится, и западная поддержка Израиля 
обрушится. В этом случае по оценкам 
Джонсона, Израилю не удастся провести 
полномасштабную военную операцию в 
Рафиахе и достичь своей цели: положить 
конец ХАМАСу как военной силе в секторе 
Газа. В этом случае, по его словам, 
"головам гидры будет позволено вырасти 
заново. ХАМАС сможет сделать еще один 7 
октября, а затем еще один". 

"Все вы, эксперты по правовым вопросам, 
которые говорят, что действия Израиля 
требуют эмбарго на поставки оружия, вы 
действительно этого хотите? Хотите отдать 
победу кучке убийц и насильников?" — 
задал вопрос Борис Джонсон своим 
оппонентам. - "Вы говорите о гуманитар-
ном праве. Где была человечность ХАМАСа 
7 октября? Покажите мне, как действует 
гуманитарное право в Газе ХАМАСа — 
месте, где правят страх, казни без суда и 
следствия... Гуманитарное право? Они 
смеются над нами. Если мы сейчас 
запретим оружие Израилю, это будет 
абсурдно и лицемерно". Добавим, что 
последствия, в этом случае, будут 
достаточно плачевными не только для 
Израиля. А возможно, что и не в первую 
очередь для Израиля. Фактическая победа 
ХАМАСа в Газе (а точнее принуждение к 
капитуляции Израиля) неизбежно станет 
мощнейшим триггером для всего активного 
(читай: воинственного и агрессивного) 
ислама в мире, прежде всего, везде на 
Западе, где есть крупные мусульманские 
общины. В первую очередь, в самой 
Великобритании. Не понимать, чем 
закончится для всего Запада столь 
впечатляющая победа ХАМАСа, продемон-
стрировавшего звериную жестокость при 
достижении этой победы, и не понесшего 
за свои действия никакого наказания, - 
может только безумец или слепой.  

И выступление Бориса Джонсона в 
поддержку Израиля высветило то, что могут 
быть альтернативы, и что совсем не 
обязательно поддаваться всеобщему 
безумию, и несмотря ни на что оставаться 
думающим и честным человеком. Что ж, 
тем больший позор всем тем на Западе, кто 
сегодня травит Израиль, помогая его (и 
своим собственным) смертельным врагам.  

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Я недавно прочитала удивительнейшую историю и хочу 
пересказать ее для вас. Произошло это событие в те далекие 
времена, когда по дорогам на лошадях скакали знатные 
римские начальники, а перед ними бежали их рабы, которые 

освобождали для них дорогу и заставляли всех кланяться… 

Итак, ”История еврея, который не прервал свою молитву.” 

Время молитвы нельзя изменить, но человек в пути... 

Время молитвы настало как раз, но некуда было зайти. 

Зайти помолиться еврею- страннику -ни синагоги, ни просто 
жилья. 

И что бы мы делали с вами? Ведь не молиться нельзя. 

Наш еврей встал у обочины и начал молиться усердно. 

Молится, не замечая никого, ведь Б-гу служит он верно. 

А тут как раз римлянин знатный по той же дороге скачет. 

Рабы бегут впереди, кто не кланяется, ох, тот плачет… 

Но у дороги еврей какой-то стоит, не кланяется ему, словно не 
замечая. 

Римлянин долго поклонов ждал, чего-то не понимая. 

Руку с мечом занес...но все же сдержался. 

И окончанья молитвы еврея с трудом, но дождался. 

-Как мне понять тебя, смерти ты хочешь? 

-гордый начальник вскричал. 

Спокойно и очень достойно еврей ему отвечал. 

-Когда с императором славным ты ведешь разговор, 

Наверно, ты тоже не дашь другому поклон? 

-Конечно, как можно, иначе смерть настигнет меня... 

Так вот и я стою перед Самим Царем Царей 

И мне отвлечься никак нельзя!!! 

-Ты прав, еврей, убедил ты меня, 

С миром иди, не держу я зла на тебя! 

Ну, вот, мои дорогие читатели, прошли времена, когда знатные 
римляне по дорогам скакали на лошадях, и впереди них бежали их 
верные рабы, а еврейская МОЛИТВА осталась все той же. 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Н а нашем листе Талмуд продолжает обсуждать различные аспекты темы, связанной с запретом 
Торы, выраженным в словах: «Быка или барана вместе с сыном его не режьте в один 
день» (Ваикра, гл.22, ст.28). 

На предыдущих листах выяснялось, запрещает ли Тора в один день делать шехиту (когда животное 
режут обусловленным Торой, безболезненным способом - см. на сайте Введение в трактат Хуллин) 
только самке и ее детенышу, или - подразумевает так же и его отца (см. на сайте обзор листа 79). 
Рассматривались некоторые последствия нарушения этого запрета в разных обстоятельствах (см. на 

сайте обзоры листов 80 и 81). 

Теперь обсуждение запрета принимает иной оборот. Талмуд ищет решения, моделируя возможные ситуации. 

Предлагается проанализировать, в частности, такой случай. К примеру, два человека купили двух животных. И договорились, 
что поведут их на шехиту в один день. И вдруг они узнают, что приобретенные ими животные - мать с детенышем. И 
получается, что шехиту в назначенный день можно сделать лишь одной из этих особей. Как тут быть? Чье животное будут 
резать, в первую очередь? 

В Мишне по этому поводу читаем: 

Если два человека купили двух животных и собирались сделать им шехиту в один день, а потом обнаружилось, что одно 
из них - мать, а другое - рожденный ею детеныш, право первенства принадлежит тому, кто первым сделал приобретение… 

Рассматривая текст Мишны, Талмуд отмечает, что речь в ней идет о таком случае, когда оба покупателя, узнав истинное 
положение дел, пришли к Учителю посоветоваться и спросить, кому из них принадлежит право первенства. Но на практике 
вполне может произойти так, что человек, ни с кем не советуясь, попросту взял да и сделал шхиту приобретенному им 
животному. И опередил второго, которому в действительности принадлежало «право первенства», поставив его, что 
называется - «перед фактом». Что сделано - то сделано, события вспять не повернешь… «Проворность вознаграждается», - 
констатируют Учителя, подчеркивая тем самым, что подобные ситуации не нуждаются в дополнительных комментариях. 

Далее Талмуд моделирует иные обстоятельства. Допустим, некто сделал шехиту корове и в тот же самый день произвел 
шехиту двум ее телятам. Спрашивается, как это надо расценивать: как одно нарушение запрета Торы или - два? 

Вопрос разрешает новая Мишна, в которой сказано: 

Если человек сделал шехиту корове, а потом, в тот же день - двум ее телятам, считается, что он нарушил закон дважды. И 
если будет доказано, что его предупреждали, что он несет ответственность, если нарушит запрет, а он не послушался и 
намеренно реализовал задуманное, (судьи бет дина - еврейского суда) приговорят его к «двойному» телесному наказанию 
(то есть ему придется пережить порку дважды). 

В обратной ситуации, если он сначала сделает шехиту - двум телятам, а потом - корове (их матери), считается, что он 
нарушил запрет Торы один раз (в момент, когда делал шхиту корове). И если будет доказано, что его предупреждали о 
последствиях, и он пошел на нарушение сознательно, ему полагается наказание. Но получает он, соответственно, лишь 
одну «порцию» ударов плетьми… 

Руководствуясь принципом, выведенным в Мишне, Учителя оценивают и такую ситуацию. Положим, некто за один день 
сделал шехиту трем коровам. Первая, самая старшая была матерью второй корове, которая, в свою очередь, являлась 
родительницей - третьей. И приходят к выводу, что запрет в данном случае нарушен дважды. А, значит, виновного в этом 
нарушении приговорят к двойной «порции» ударов плетьми. 

Если же этот человек сначала сделал шехиту первой корове («бабушке»), потом - третьей («внучке») и только после этого - 
второй («дочке»), считается, что допущено лишь одно нарушение (когда резал вторую корову; запрет действителен лишь на 
одно поколение - корове-бабушке и корове-внучке можно делать шехиту в один день). И наказанию тогда он подвергается 
тоже только один раз. 

Следует отметить, что раби Меир (один из крупнейших Учителей Мишны, 2-й век) усматривает в этой ситуации иную грань 
Истины. 

Одной шехитой, когда режет вторую корову - говорит раби Меир, - человек умудряется в этой ситуации нарушить запрет 
дважды. Это следует расценивать именно так. В «одном лице» он делает шехиту матери третьей коровы (первое нарушение 
закона) и дочери первой коровы (второе нарушение). Такой человек заслужил двойное наказание. 

В заключение нашего обзора подчеркнем, что двойное наказание плетьми не приводилось в исполнение сразу же. Более 
того. Перед исполнением решений суда приговоренного обследовали врачи. По их медицинскому заключению количество 
ударов могло быть уменьшено, а повторное наказание - даже отменено. Главное - чтобы человек осознал всю тяжесть 
совершенного им проступка (об этом см. на сайте - Введение в трактат Макот). 

Автор текста Александр Капер 

Лист Талмуда 

Трактат Хулин 

Лист№82 
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